
Новый студенческий лагерь 
расположен в небольшом ле-
су, по территории которого 
спокойно гуляют олени и ко-
зочки, чувствуешь запах 
хвои — стоит только выйти из 
машины.
Два отряда — около 70 чело-
век — собрались на большой 
площади. С торжественного 
поднятия трех флагов — Рос-
сии, Минздрава РФ и Сеченов-
ского университета началась 
церемония открытия.
— Для нас очень важно, чтобы 
иностранные студенты нарав-
не с нашими могли отдохнуть, 
позаниматься спортом и при-
нять участие в культурно-мас-
совых мероприятиях, — рас-
сказал ректор Сеченовского 
университета Петр Глыбоч-
ко. — Все это надо успеть сде-
лать за небольшой промежу-
ток времени, потому что на 
каникулах у нас есть и меди-
цинская, и сестринская прак-
тика.
Для этого на базе санатория 
построили новый культурно-
досуговый центр с рестора-
ном, караоке, боулингом, би-
льярдом и даже кинотеатром. 
На втором этаже расположе-
ны 23 комнаты для студентов. 
Всего за смену лагерь может 
принять до 70 человек.
— В первую очередь мы долж-
ны сплотить всю команду 
между собой, ведь ребята не-
знакомы друг с другом. Важно 
не упускать из вида ни одного 
студента, — рассказал капи-
тан отряда «Придумаем зав-
тра» Артур Губин. 

Кстати, после открытия сту-
денты смогли сыграть в на-
стольный теннис с мини-
стром здравоохранения РФ 
Михаилом Мурашко. В уни-

верситете считают, что нужно 
создать единый кластер по 
развитию спорта и формиро-
вать у студентов интерес 
к здоровому образу жизни.

Власти Москвы в последние 
несколько лет делают всевоз-
можное для развития молоде-
жи — не только спортивного, 
но и культурного. Так, в столи-

це регулярно про-
ходят масштабные 
турниры по кибер-
спорту, открыва-
ются новые про-
странства для до-
суга и коворкинга. 
А в День молоде-
жи, 29 июня, в од-
ном из флагман-
ских центров про-
шел финал самого 
масштабного кон-
курса в стране «Ли-
деры цифровой 

трансформации». В нем при-
няли участие ИТ-специ-
алисты, которые представ-
ляют свои проекты в разра-
ботке цифровых решений для 

городских структур, бизнеса 
и регионов.
С 2020 года активно работает 
портал «Молодежь Москвы». 
Благодаря ему можно узнать 
о последних актуальных про-
ектах, конкурсах и мероприя-
тиях, в которых можно при-
нять участие абсолютно бес-
платно. На портале есть адре-
са ближайших медиастудий, 
тренировочных залов, в кото-
рых можно заняться работой, 
отдыхом или учебой.
А еще совсем скоро — 13 и 14 
июля — в спортивном ком-
плексе «Лужники» откроется 
пространство «Москва — мо-
лодежная столица России». 
Для посетителей пройдут раз-
личные уличные мероприя-
тия и откроется интерактив-
ная зона.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера на терри-
тории санато-
рия «Звениго-
род» состоялось 
открытие пер-
вой смены Меж-
дународного 
студенческого 
спортивного ла-
геря Сеченов-
ского универ-
ситета.

Лучший книжный магазин 
выберут на конкурсе
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) принял ре-
шение поддержать проведе-
ние XVIII конкурса «Лучший 
книжный магазин Москвы», 
а также рассказал о реализа-
ции программы реновации 
жилья на юге столицы.

Конкурс «Лучший книжный 
магазин Москвы» пройдет 
в 18-й раз с августа по декабрь.
— Его цель — популяризация 
книг и чтения, продвижение 
книгоиздания и современных 
форм книжной торговли, — 
рассказал глава города.
В этом году в конкурсе могут 
принять участие коллективы 
предприятий розничной тор-
говли всех форм собствен-
ности. 
— Важное условие — магази-
ны должны реализовывать 
книжную продукцию на мо-
сковском рынке не меньше 

полугода, — уточнил Сергей 
Собянин в своем телеграм-ка-
нале.
Мэр Москвы также поделился, 
что на юге столицы в про-
грамму реновации включены 
378 домов, в которых живут 
82,3 тысячи человек.
— Для возведения новостро-
ек подобрана 61 стартовая 
площадка, — сообщил глава 
города.

На сегодняшний день в Юж-
ном округе 27 домов введены 
в эксплуатацию и переданы 
под заселение, 32 дома — 
в проектировании и строи-
тельстве.
По словам мэра, правооблада-
телями новых квартир уже 
стали 12,7 тысячи жителей 
округа.
— Для удобства горожан раз-
виваем и социальную инфра-
структуру. В районе Бирюле-
во Западное запланировано 
строительство крупного обра-
зовательного комплекса на 
1550 мест, в Царицыне — 
школы на 900 мест, в Нагатин-
ском Затоне — образователь-
ный комплекс на 570 мест, — 
перечислил мэр Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Фестиваль знакомит 
с кухней регионов

Сотрудничество 
будет укрепляться

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о ма-
стер-классах, которые про-
ходят на фестивале «Вкусы 
России». 

До 14 июля на га-
строномическом 
фестивале «Вкусы 
России» на ВДНХ 
проводят мастер-
классы и кулинар-
ные шоу для детей 
и взрослых. Всего 
пройдет больше 550 заня-
тий — кулинарных, ремеслен-
ных и творческих. 
— Приходите на площадку 
и попробуйте приготовить 
блюда по рецептам разных ре-
гионов, лимонады из ягод 
и фруктов, освоить техники 
ткачества и росписи пряни-
ков, — пригласила всех жела-
ющих Наталья Сергунина.

На кулинарных мастер-клас-
сах научат готовить нацио-
нальные блюда — магадан-
ские оладьи из курицы и ря-
занский курник, костромские 

филе-медальоны 
с сыром и зеленью 
и другие угощения. 
Сегодня, к приме-
ру, шеф-повара по-
делятся секретом 
даттараша из ин-
дейки — ингушско-
го жаркого, а зав-
тра покажут, как 

печь эчпочмаки — татарские 
пирожки. 12 июля приготовят 
куриные рулеты по-кавказски 
со сладким перцем и аджикой. 
В выходные гости фестиваля 
испекут дагестанские лепеш-
ки чуду и узнают рецепт аро-
матного куриного филе по-
суздальски.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня отношения между 
нашей страной и Индией но-
сят характер особо привиле-
гированного стратегическо-
го партнерства. Об этом вче-
ра сообщил президент Рос-
сии Владимир Путин.

Во время переговоров с пре-
мьер-министром Индии На-
рендрой Моди глава государ-
ства напомнил, что страны 
отмечают 77-ю годовщину 
установления дипломатиче-
ских отношений.
— Мы с вами постоянно в кон-
такте и главное внимание уде-
ляем развитию торгово-эко-
номических связей, развитие 
которых, безусловно, соответ-
ствует интересам как народа 
Индии, так и народов Россий-
ской Федерации, — отметил 
Владимир Путин.
Он добавил, что в прошлом го-
ду товарооборот увеличился 
на 66 процентов, а в этом при-
бавил еще 20 процентов.

— Я благодарен вам за внима-
ние, которое вы уделяете наи-
более острым проблемам, 
в том числе пытаетесь найти 
какие-то пути к решению 
и украинского кризиса, и, ко-
нечно, прежде всего мирным 
путем, — обратился Путин 
к Моди.
Премьер-министр Индии 
в свою очередь отметил, что 
наши страны будут только 
укреплять свое сотрудниче-
ство по многим вопросам.
— Я полностью уверен, что 
в сфере производства нас 
ждут очень хорошие перспек-
тивы в будущем, и мы уже ви-
дим результаты, и мы продол-
жим работу в этом направле-
нии, — заявил Моди.
Владимир Путин вручил пре-
мьер-министру Индии орден 
Святого апостола Андрея Пер-
возванного.

ЮЛИЯ ПАНОВА 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
edit@vm.ru

Сегодня в метро заработал сервис по выдаче зонтов в аренду «ЗонтБери». Идею сервиса 
придумали сотрудники «Московского транспорта» на одной из встреч командного 
интенсива «Стартап-студия». Тарифы аренды доступны по QR-коду на крышке аппарата. 
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Студенческие годы чудесные 
Первая смена международного спортивного лагеря 
объединит обучающихся из России и других стран 

МИХАИЛ МУРАШКО
МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РФ

Медицинское образование — 
одно из самых сложных 
из списка программ по объему 
знаний и осваиваемым прак-
тикам, поэтому нагрузки, ко-
торые студенты испытывают 
в вузе на протяжении шести 
лет, — это большая ответ-
ственность. Я считаю,что спорт 
для медицинского работни-
ка — это потребность, которая 
позволяет сохранить здоро-
вье, устоять против стресса, 
а впоследствии позволяет 
быть активным на дежурствах, 
потому что это еще одно испы-
тание для организма. Стоит 
понимать, что для врача быть 
в форме — принципиально 
важно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Город помогает 
создать
все условия
для развития 
личности 

9 июля. Министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко и ректор Сеченовского университета Петр Глыбочко (в центре, слева направо) открывают смену 
Международного студенческого спортивного лагеря. Фото: Пелагия Замятина

МЭР НАПИСАЛ О ПОДДЕРЖКЕ 
БИЗНЕСА ➔ СТР. 2

Столичная молодежь ак-
тивно принимает участие 
в новых проектах города. 
Так, ребята, окончившие 
школу и поступившие 
в вузы, записываются 
в российские студенче-
ские отряды, «Молодую 
Гвардию» или организа-
цию «Движение Первых». 
Благодаря этим проектам 
новое поколение делает 
мегаполис лучше. Увле-
ченность помогает обнов-
лять городскую инфра-
структуру. Записаться 
можно с 18 лет, но некото-
рые организации делают 
исключения, и попасть ту-
да можно уже с 14 лет.

справка

комментарии экспертов
СЕРГЕЙ МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ 

Скорее всего, на перегово-
рах в неформальной обста-
новке главы государств 
России и Индии обсуждали 
варианты, как обойти санк-
ции. Помимо этого, Нью-
Дели заинтересован в рос-
сийском оружии и послед-
них достижениях отече-
ственного ВПК.
У Индии очень большое на-
селение, а Россия произво-
дит много продовольствия. 
И этот спрос может дать хо-
рошее предложение и то-
варооборот. 

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ 

Помимо Китая, в Азиатско-
Тихоокеанском регионе 
важную роль играет и Ин-
дия. Сейчас сложились че-
тыре ярко выраженных по-
люса: США, Россия, Китай 
и Индия. Именно эти стра-
ны определяют междуна-
родную повестку. При этом, 
несмотря на партнерство 
с англосаксами, премьер-
министр Моди заявлял, что 
страна помнит ущерб быв-
ших колонизаторов и по-
этому будет стремиться 
к партнерству с Москвой.

Ежедневный деловой выпуск

деловая среда

Что делает город умным, какие 
станции метро откроются уже 
осенью, бизнес-афиша, а также 
секрет бодрого утра ➔ СТР. 2 3

главная тема

Русская твердыня. Глава Крыма 
Сергей Аксенов рассказал, 
как республика восстановилась 
в условиях сильного прессинга ➔ СТР. 5

театр

Атмосфера салуна Дикого Запада 
и «Маленькие трагедии» на сцене 
кабаре. Обсуждаем новинки 
под занавес сезона ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

9 июля. Премьер-министр Индии Нарендра Моди 
и президент России Владимир Путин

СЕ
РГ
ЕЙ

 Б
ОБ
Ы
Л
ЕВ

/P
OO

L/
ТА
СС



2 Деловая среда Вечерняя Москва 10 июля 2024 года № 125 (29768) vm.ru

Предприниматели получают основательную образовательную поддержку

Любой успех состоит из многих маленьких шагов

Роботы берут на себя рутинную 
или самую сложную работу

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
об образовательных проек-
тах ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» для пред-
принимателей.

На счету «Малого 
бизнеса Москвы» 
(МБМ) с начала го-
да уже больше 33 
тысяч получателей 
образовательной 
поддержки. Мэр 
отметил, что учреждение про-
водит образовательные про-
граммы и мероприятия про-
должительностью от несколь-
ких дней до пары месяцев.

— Среди них «Школа бизнеса 
МБМ» — пятидневный бес-
платный курс для тех, кто хо-
чет начать свое дело, — сооб-
щил мэр столицы.
Ближайшая группа стартует 
офлайн 15 июля. Участники 
проанализируют виды допол-
нительного образования для 
детей, а также рынок и его ос-

новных предста-
вителей. Кроме 
этого эксперты 
объяснят, какую 
организационно-
правовую форму 
ведения бизнеса 
в этой сфере вы-
брать.
Также реализуется 

программа «Прокачай свой 
бизнес вместе с наставни-
ком» — двухмесячный бес-
платный курс в онлайн- и оч-
ном форматах, который помо-

гает вывести бизнес на новый 
уровень. Следующий поток 
программы начнется 22 июля. 
Еще один проект ГБУ «Малый 
бизнес Москвы — «Онлайн-
Академия». Это платформа 
для дистанционного обуче-
ния. В ней доступно 40 курсов 
и программ от ведущих ком-
паний сферы бизнес-образо-
вания, больше 250 видео и за-
писей вебинаров, подкастов 
и аудиокурсов, а также свы-
ше 2,5 тысячи материалов 
в разделе «Бизнес-библиоте-
ка». Начать обучение можно 
в любое время.
— Ежегодно проходят форум 
«Женский бизнес», конферен-
ция «Бизнес не по-детски», 
Форум социального предпри-
нимательства «Больше, чем 
бизнес», интенсив «Мамы 
в бизнесе» и другие мероприя-
тия, — перечислил мэр.

Он также рассказал, что, по 
данным опроса, проведенно-
го среди клиентов МБМ, са-
мыми интересными для изу-
чения темами стали марке-
тинг и продвижение, вопросы 
управления и развития бизне-
са, личная и профессиональ-
ная эффективность.
В этом году учреждению ис-
полнилось 12 лет. За эти годы 
в нем предоставили услуги 
и меры поддержки больше 
1,6 миллиона раз, провели свы-
ше миллиона консультаций 
и 12 128 бизнес-мероприятий. 
А портал МБМ посетили боль-
ше 4 миллионов уникальных 
пользователей. Кроме того, 
больше 360 тысяч столичных 
предпринимателей уже реши-
ли свои задачи с помощью 
«Малого бизнеса Москвы». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Четырехкратный чемпион 
мира Алексей Ягудин оку-
нулся в мир большого спорта 
уже в четырехлетнем возрас-
те. Спортсмен рассказал 
«ВМ», что он делает сегодня, 
чтобы поддерживать себя 
в хорошей форме, и почему 
важно популяризировать ак-
тивный образ жизни. 

По признанию Алексея Ягуди-
на, он убил в себе профессио-
нального спортсмена. Свое 
утро он уже давно не начинает 
с зарядки, а предпочитает от-
правляться вместе с женой на 
прогулку с собаками.
— У меня немного измени-
лись виды активности. Да, 
редки случаи, когда я занима-
юсь физкультурой, как рань-
ше, но сейчас люблю ходьбу 
и продолжаю тренироваться 
на льду, — рассказал он.

Чтение ленты новостей по 
утрам — тоже не для Алексея 
Ягудина. Он называет себя 
«технологичным дедом»: в ру-
ках до сих пор кнопочный те-
лефон, а жизнь без мессендже-
ров и соцсетей он называет 
прекрасной. Спортсмен стара-
ется жить обычной жизнью 

и акцентирует внимание на 
воспитании детей. В 2003 году 
ему пришлось завершить ка-
рьеру из-за травмы бедра. Спу-
стя несколько лет после реаби-
литации он загорелся желани-
ем вернуться в большой спорт, 
но травма все равно не давала 
тренироваться в полную силу.

— Я прошел ТО, — в шутку го-
ворит Ягудин. — У меня было 
две операции, но колени все 
равно подводят, бедро болит. 
Все-таки цифра 44 в паспорте 
дает о себе знать.
Несмотря ни на что, лед из 
жизни Алексея не исчез — он 
даже анонсировал ледовое 
шоу в честь своего 45-летия.
— Хочется, чтобы все сказали: 
«45 — Леша ягодка опять», — 
со смехом подмечает фигу-
рист. 
Кстати, жизнь его была непре-
рывно связана не только с фи-
гурным катанием, но и с дру-
гими видами активностей.
— Маме сложно было утолить 
мою жажду спорта, несмотря 
на то что именно она привела 
меня в этот мир. Я помню, как 
в семь лет с дедушкой любил 
наблюдать за биатлоном, а по-
том сам стал ходить на лыжах, 
посчастливилось и попробо-
вать силы в горных лыжах. Ну 
и, само собой, как любой ре-
бенок, я всегда играл в хок-
кей, футбол.
Алексей Ягудин уверен, что 
благодаря возрождению до-

брой соседской традиции 
спортивных площадок во дво-
рах молодежь снова начнет 
тянуться к спорту.
— Конечно, из-за гаджетов ув-
лечь людей активным обра-
зом жизни сложно. Но я сам 
часто езжу по Москве, откры-
ваю для себя новые спортив-
ные места, и, когда вижу то, 
какие они сейчас, у самого 
возникает желание занимать-
ся, — отмечает он.
Спортсмен советует начинать 
каждому с простой физкульту-
ры — так можно понять, ка-
кой вид физической активно-
сти больше подходит, какой 
спорт интересен — спорт 
больших достижений или все 
же любительский.
— Надо начинать с малого. 
Спорт — это такое же образо-
вание, где любой успех берет 
свое начало с маленьких ша-
гов. Молодежи, главное, пока-
зать и рассказать о возможно-
стях, и они обязательно втя-
нутся, — считает именитый 
спортсмен.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Сегодня на службе города 
находятся не только люди, 
но и роботы. «ВМ» рассказы-
вает, в каких сферах нужны 
железные руки и искусствен-
ный интеллект. 

Какая она, Москва будущего? 
Футурологи все чаще рисуют 
город с беспилотными такси 
и огромными не-
боскребами, инте-
рактивными пане-
лями и экранами, 
яркой подсветкой 
и роботами, кото-
рые выполняют 
сложную работу за 
человека. Уже сей-
час современные 
технологии стоят 
на страже безопас-
ности города, по-
могают обследо-
вать большие тер-
ритории, следить 
за качеством стро-
ительства важных объектов 
и убирать улицы. Познако-
мимся с современными «элек-
трониками» поближе.
— В этом году в столице пла-
нируют запустить серийное 
производство роботов-убор-
щиков. В 2023 году эти авто-
номные беспилотные меха-
низмы прошли испытания, 
а сейчас порядка десятка ро-
ботов используют в регуляр-
ной уборке прогулочных до-
рожек в парках. С запуском 
серийного производства на 
улицах Москвы появятся авто-
матизированные уборщики, 
которые могут работать кру-
глый год и практически в лю-
бую погоду: зимой расчищать 
снег, летом подметать и мыть 
дорожки, — говорит летчик-
космонавт, кандидат техниче-
ских наук Антон Шкаплеров.
За «Пикселями» — а именно 
так окрестили рабочих элек-
тронного происхождения — 
пока следят люди. Маршрут-
ное задание робот получает из 
центра диспетчеризации, 

а закончив уборку, самостоя-
тельно возвращается на базу. 
В будущем модель обещают 
усовершенствовать, а ее авто-
матизацию — повысить.
Нужны роботы не только в го-
родском хозяйстве. Востребо-
ваны они также на стройках. 
Здесь, к слову, «бегают» робо-
собаки. Нужны они как допол-

нительные глаза, которые 
следят за качеством работ на 
местах. 
— Автономные роботы-соба-
ки обеспечивают геодезиче-
ский контроль, отслеживание 
динамики работ и цифровое 
документирование. Они ра-
ботают на высоте, в темноте, 
при низких температурах 
и сильном ветре, — рассказы-
вают специалисты.
Робособак также используют 
при обследовании террито-
рий, которые проводит сто-
личная Госинспекция по не-
движимости.
Полезны роботы и медикам. 
К примеру, самый востребо-
ванный симулятор Кадрового 
центра Департамента здраво-
охранения столицы — Сим-
Мэн. Робот создан для отра-
ботки навыков оказания неот-
ложной помощи. Он может 
детально и достоверно вос-
производить большое количе-
ство различных симптомов, 
реагируя на действия врача. 
Программное обеспечение 

симулятора позволяет имити-
ровать как готовые, так и сге-
нерированные клинические 
ситуации.
— А еще свои роботы-помощ-
ники появились в Городской 
клинической больнице № 15 
имени Филатова и Научно-ис-
следовательском институте 
скорой помощи имени Скли-
фосовского. В Больнице № 67 
имени Ворохобова начала ра-
ботать в пилотном режиме 
аптека-робот. В столице от-
крываются полностью авто-
номные супермаркеты, — 
привел другие примеры Ан-
тон Шкаплеров.
Кроме того, сегодня на пред-
приятиях столицы производят 
оборудование для промыш-
ленного интернета вещей, 
продукцию, оснащенную ис-
кусственным интеллектом, 
и современные роботизиро-
ванные системы.
— Столица активно участвует 
в реализации курса техноло-
гического суверенитета Рос-
сии, что не только делает Мо-
скву центром отечественной 
индустрии и инновационных 
производств, но и позволяет 
внедрять технологии в жизнь 
москвичей, делая ее более 
комфортной, — резюмирует 
Антон Шкаплеров. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

10 января. Предприниматель Виктория Юндерс в своем офисе — москвичка пользуется 
различными городскими мерами поддержки бизнеса. Фото: Наталья Феоктистова

Вчера Сергей Собянин 
рассказал в своем личном 
блоге о цифровизации 
здравоохранения. Так, 
например, замена анало-
гового оборудования 
на цифровую технику по-
зволила создать единый 
цифровой контур москов-
ского здравоохранения. 
Кроме того, сегодня 
в цифре работают город-
ские поликлиники, скорая 
помощь и 17 больниц. 
В ближайшие полгода 
цифровых стационаров 
будет свыше трех десят-
ков. К ЕМИАС постепенно 
присоединяются и феде-
ральные клиники.

кстати

Электронных 
помощников 
будут внедрять 
во все сферы 
деятельности 

БОДРОЕ 
УТРО

УМНЫЙ ГОРОД

ДЕНЬ МЭРА

17 мая. Алексей Ягудин проводит открытую разминку 
для посетителей международной выставки-форума «Россия»

досье
Алексей Константино-
вич Ягудин родился 
18 марта 1980 года 
в Санкт-Петербурге. 
Заслуженный мастер 
спорта России. Олим-
пийский чемпион 
2002 года, четырехкрат-
ный чемпион мира, трех-
кратный чемпион Евро-
пы, двукратный победи-
тель финалов Гран-при 
по фигурному катанию.
После окончания 
спортивной карьеры 
в 2003 году из-за послед-
ствий травмы Алексей 
Ягудин принимал уча-
стие во многих телевизи-
онных проектах, снимал-
ся в кино, играл в антре-
призных спектаклях. 
Сейчас Алексей Ягудин 
занимается благотвори-
тельностью и принимает 
участие в разных город-
ских проектах.

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИСегодня мы представляем читателю новый разворот — «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой 
жизни мегаполиса, лучших работниках отрасли и решениях власти, которые способствуют развитию бизнеса в Москве. Кроме этого, из наших 
материалов вы узнаете о деловых новостях столицы, о том, как начинать каждый день в бодром расположении духа, куда сходить и многом другом.

Развиваем сферу 
гостеприимства

Несмотря на сложную международ-
ную обстановку, Москва остается од-
ним из городов — лидеров делового 
туризма. Такой результат достигается 
благодаря развитию различных серви-
сов, которые делают путешествия по 
городу значительно комфортнее. Так, 
например, все больше торговых точек 
внедряют системы оплаты друже-
ственных стран, которые позволяют 
нашим иностранным гостям без про-

блем совершать покупки. Многие отмечают, что Мо-
сква — самая привлекательная точка для организации 
деловых поездок по совокупности многих факторов: при-
рода, индустрия гостеприимства, инфраструктурно-тех-
нологические возможности. Сейчас мы активно внедря-
ем в нашу сферу гостеприимства разработки, которые 
помогут разрушить негативные стереотипы и, несмотря 
на внешнее давление, сделать деловой туризм у нас еще 
более комфортным. 
Нужно понимать, что этот вид туриз-
ма важен для города экономически — 
он охватывает множество смежных 
отраслей: от гостиничного сектора до 
индустрии развлечений. Кроме того, 
это источник возвратных туристов — 
когда деловые туристы вновь приез-
жают в Москву, уже с познавательны-
ми целями.
За прошлый год столицу посетили бо-
лее двух миллионов деловых туристов, 
и эта цифра растет. На обсуждении на-
ходится о вопрос о создании програм-
мы лояльности для таких туристов — 
подобный опыт широко распростра-
нен в других странах, и сейчас мы разрабатываем меха-
низмы для эффективности такой программы. Мы 
работаем в приоритетном порядке с регионами Юго-Вос-
точной Азии, Индией, Китаем, ОАЭ и, конечно, странами 
СНГ. С этими регионами у нас разрабатываются углу-
бленные программы сотрудничества, которые позволяют 
вырабатывать новые, высокие стандарты туристической 
отрасли, обмениваться опытом и совместно противосто-
ять вызовам нового времени.
Также на данный момент приоритет работы — это созда-
ние платформы туристических городов БРИКС. Дело 
в том, что городской туризм становится настоящим трен-
дом. Статистика ООН говорит, что большинство населе-
ния уже живет в городах и дальше урбанизация будет про-
должаться. Так, в странах БРИКС живут 45 процентов на-
селения мира. Эти цифры говорят о том, что взаимодей-
ствие городов, городской туризм — это действительно 
состоявшийся факт и будущее. У нас большие планы по 
увеличению числа международных мероприятий в сто-

личной туристической повестке. Как 
показала практика, популярность та-
ких событий только растет. К нам при-
езжают международные делегации, 
которые находят на форумах новых 
партнеров и таким образом углубляют 
бизнес-связи Москвы с корпорациями 
из других стран. 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

ЕВГЕНИЙ 
КОЗЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА 
ПО ТУРИЗМУ 
ГОРОДА МОСКВЫ

слово 
эксперту

Тренинг
«Как работать 
в разновозрастной 
команде?»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
11 июля, 14:00, бесплатно
Участникам помогут выявить 
ценности и особенности работы 
людей из разных возрастных 
категорий, расскажут об осо-
бенностях мышления и по-
ведения каждого поколения. 
Кроме того, на тренинге помогут 
развить навыки адаптивности, 
гибкости и открытости.

Конференция
«Эйчармания»

 Охотный Ряд
Ул. Охотный Ряд, 2, под. 3
Бизнес-пространство 
«Митинг Поинт»
11 июля, 10:00, бесплатно
Эксперты обсудят совре-
менные принципы работы 
HR-специалистов — от подбора 

персонала до создания привле-
кательного бренда работодателя 
в интернете. На конференции 
вместе с участниками разберут 
типичные имиджевые ошибки 
при наборе сотрудников и рас-
скажут, на что стоит сделать 
упор при выстраивании комму-
никации с соискателями.

Лекция
«Финансовое 
планирование 
для микробизнеса»
D1  Сколково
Большой бул., 42, стр. 1
Технопарк «Сколково», 
капсула «Малевич»
11 июля, 18:30, бесплатно
Организаторы разберут, что 
такое дивиденды и почему 
они есть у любого бизнеса, 
а не только у крупного. Участни-
кам помогут составить штатное 
расписание для тех, кто работает 
даже в одиночестве. А еще 
главный спикер — эксперт 
по личным и бизнес-финан-
сам — покажет умные таблицы 
для финансового планирования.

АНТОН ИЩЕНКО
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ 
И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ

Москва сегодня идет по пути 
поддержки изобретателей 
и рационализаторов, готова 
помогать инноваторам и тем, 
кто создает механизмы буду-
щего. Много предложений 
при этом звучит от инициатив-
ной молодежи. У школьников, 
студентов, молодых ученых 
есть хорошие идеи, которые 
при определенной доработке 
могут быть воплощены
в жизнь. Это касается и робо-
тотехники, которая все актив-
нее внедряется в нашу жизнь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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СОБАКИ
Автономные роботы-собаки обеспечивают геодезический контроль, отслеживание динамики 
работ и цифровое документирование. Они работают на высоте, в темноте, при низких температурах 
и сильном ветре. Их используют на некоторых столичных стройках и при обследованиях террито-
рий, которые проводит столичная Госинспекция по недвижимости

Чат-бот собирает 
жалобы пациен-
тов перед посе-
щением врача

Системы наблю-
дения и управле-
ния дорожным 
движением

Сервис компью-
терного зрения 
анализирует 
снимки КТ и МРТ

Чат-бот на пор-
тале mos.ru по-
могает найти 
информацию

Система под-
держки принятия 
врачебных ре-
шений

Умный помощник 
для бизнеса 
на портале по-
ставщиков 

Сервис авто-
матической 
расшифровки 
кардиограмм

Сервис «Библио-
теки Москвы» по-
могает подобрать 
литературу

СЕКРЕТАРЬ
Человекоподобный робот For-1 работает в нескольких сто-
личных компаниях. Он умеет видеть, слышать, говорить, 
жестикулировать и передвигаться

На службе столицы
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ

Виртуальные диспетчеры, 
работающие на горячих 
линиях города. За 10 лет 
обработали более 
135 миллионов звонков. 
Ежемесячно они позво-
ляют обработать 2,5 мил-
лиона звонков. В среднем 
для решения ситуации 
роботу достаточно двух 
минут. Умеют распозна-
вать человеческую речь, 
расширили базу знаний 
до 400 тематик. 

ПОЖАРНЫЙ
Робот-пожарный может тушить возгорания на атомных 
станциях, в шахтах, складских комплексах и на нефтепе-
рерабатывающих предприятиях

СЕКРРЕТАРЬ
Человвекоподобный робо
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Создаем уникальные красивые объекты, соблюдая нормативы 

В этом году московскую пре-
мию за лучшее архитектур-
но-градостроительное ре-
шение (АГР) детского сада 
получил коллектив «Моспро-
екта-4». «ВМ» узнала, каким, 
по мнению архитекторов, 
должен быть современный 
детский сад и как его архи-
тектурное решение влияет 
на район и его жителей.

Детские сады строятся по 
жестким нормативам и стан-
дартам, в которых регламен-
тируется все: от нюансов, 
связанных с безопасностью, 
до применяемых колорис-
тических решений. Как гово-
рит управляющий директор 
по производству «Моспроек-
та-4» Ольга Макарова, сде-
лать из здания детского са-
да шедевр — нетривиальная 
задача. 

— Город пристально рассма-
тривает предлагаемые архи-
тектурные решения детса-
дов, добиваясь от авторов 
уникальности и встроенно-
сти в городскую ткань одно-
временно. При этом архитек-
торам сложно балансиро-
вать между требованиями 
и стремлением воплотить 
свою мысль, — говорит Ольга 
Макарова. 
Премию коллектив «Моспро-
екта-4» получил за АГР дет-
ского сада на 150 мест в Ра-
менках. Главный архитектор 
проекта Анна Милеева отме-
чает важность формирования 
определенной среды для де-
тей с самого малого возраста. 
Она вспоминает, как сама за-
нималась во Дворце пионеров 
на Воробьевых горах, плани-
ровочная структура которого 
запомнилась бесконечной че-
редой новых миров. 
— Важно создать такой мир — 
первое общественное про-
странство — ребенку, чтобы 
в дальнейшей своей жизни он 
стремился воспроизводить 
его. В нашем детсаду мы по-

пытались придумать среду, 
куда ребенок попадает как 
в сказку. Обходя здание, вы 
увидите последовательное из-
менение образа: оно то похо-
же на избушку на курьих нож-
ках, то приобретает плавные 
линии, укрываясь кружевным 

навесом, напоминая детям 
о чем-то приятном, — расска-
зывает Анна Милеева. 
По мнению коллектива «Мос-
проекта-4», характер ребенка 
должен формироваться в кра-
сивом месте, в комфортной 
среде, и этому не способствует 
одинаковая серость бетонных 
коробок. 
— Сегодня, когда столица ак-
тивно строит новую и модер-
низирует уже существующую 
инфраструктуру, на первый 
план выходит не количество, 
а качество этих пространств, 
которое должно меняться 
в соответствии с новыми по-
требностями горожан, — от-
мечает главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. 
Обеспеченность района или 
квартала социальной инфра-
структурой является еще 
и «продающим» фактором. 
Каждая семья с детьми хочет, 
чтобы детсад был поближе 
к дому. Важно и то, какой это 
детсад с точки зрения архи-
тектурных решений. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В столице ежегодно строятся 
и запускаются новые станции 
метро. В планах на этот 
год — сдать еще восемь 
станций. 

Самой долгожданной станет 
Троицкая линия столичной 
подземки. Это совершенно 
новое направление в системе 
нашего метро. Пассажиры по-
лучат удобные маршруты 
и смогут быстрее добираться 
до дома, места учебы или ра-
боты. Тут по пути и универси-
тет РУДН, и разные медицин-
ские учреждения, и огромный 
торговый центр. 
Первые четыре станции на от-
резке от «Новаторской» до 
«Тютчевской» столичные вла-
сти обещают открыть для пас-
сажиров уже в сентябре. Все 
станции первого участка Тро-
ицкой линии — в высокой сте-
пени готовности. «Новатор-
ская» имеет ярко выражен-
ный индивидуальный образ. 
На ней, по задумке архитекто-
ров, можно будет заглянуть 
в «московские окна». Их будут 
символизировать светодиод-
ные светильники в углублени-
ях в виде кессона оранжевого 
цвета. 
Масштабное панно на станции 
«Генерала Тюленева» посвя-
щено личности военачальни-
ка, в честь которого названа 
платформа. При создании ин-
терьера станции «Тютчевская» 
дизайнеры вдохновлялись 
эстетикой экспрессионизма. 
Здесь строители стекло соче-
тают с металлом и плитами из 
природного камня. На декора-
тивных панелях разместят по-
этические строки Тютчева.
В конце года обещают запу-
стить еще четыре станции, 

и тогда Троицкая линия метро 
пройдет до станции «ЗИЛ». 
При этом новое направление 
в городской подземке будет 
интегрировано в существую-
щую систему метро. Так, плат-
формы «ЗИЛ» и «Крымская» 
станут пересадочными на од-
ноименные станции Москов-
ского центрального кольца. 
С «Новаторской» пассажиры 
будут переходить на Большую 

кольцевую, а с «Академиче-
ской» — на Калужско-Риж-
скую линию. «Коммунарка» 
же переплетется с Сокольни-
ческой веткой.
— Сегодня столичная подзем-
ка задает бесперебойный 
ритм жизни многомиллион-
ного города, без нее наш мега-
полис просто немыслим! При 
этом темпы непрерывного 
роста и строительства новых 
станций метро беспрецедент-
ны, — отмечает депутат Мо-
сковской городской думы Сте-
пан Орлов. — Вот уже много 
десятков лет само слово «ме-
трополитен» — прямой сино-

ним понятий «транспортная 
доступность», «скорость», 
«комфорт» и «безопасность». 
В Новой Москве в этом году 
построят еще одну станцию — 
«Потапово». Она появится 
на Сокольнической линии. 
В дальнейшем планов по 
продлению этой ветки нет. 
— Строительно-монтажные 
работы на станции «Потапо-
во» находятся на завершаю-
щем этапе. Сейчас подано на-
пряжение на тягово-понизи-
тельную подстанцию для про-
ведения пусконаладочных 
работ, — сообщил замести-

тель мэра Москвы 
по вопросам градо-
строительной по-
литики и строи-
тельства Влади-
мир Ефимов. 
«Потапово» станет 
первой отапли-
ваемой наземной 
станцией в Москов-
ском метрополите-
не. Ее общая готов-
ность — 85 процен-
тов. Станцию пла-
нируется открыть 
до конца года.
Безусловно, оста-
навливаться на до-
стигнутом строи-
тели не собира-

ются — в работе находятся 
и другие важные объекты. 
К примеру, идет строитель-
ство Рублево-Архангельской 
линии, которая упростит до-
рогу из центра до северо-запа-
да Москвы. «Реанимировать» 
решили и проект станции 
«Достоевская», которую соз-
дают на действующей Кольце-
вой линии. Другое важное на-
правление — Бирюлевская 
ветка. Благодаря вводу каж-
дой станции транспортная до-
ступность отдаленных райо-
нов улучшается.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Интеграция 
в единую 
систему 
разных видов 
транспорта 
продолжится

ТОЧКА 
РОСТА

4 июля. Главный архитектор проекта детского сада 
«Моспроект-4» Анна Милеева считает, что характер ребенка 
должен формироваться в красивой и комфортной среде. 
Фото: Екатерина Алексеева

комментарии 
экспертов

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА ГОРОДА 
МОСКВЫ 

Лето — активный пери-
од строительства, рабо-
ты в это жаркое время 
много. Это касается 
и строительства новых 
станций метрополитена. 
Тем более это самый 
востребованный вид 
транспорта. Сегодня 
в работе у нас более 
20 станций, из них 16 — 
в активной стадии.

ПЕТР ПОТАПОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
МОСКОВСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ 
ДОРОГИ 

Московское метро — 
лучшее в мире. Надеж-
ное, удобное и красивое. 
И сегодня метро — это 
не только подземка, 
а еще и Московское 
центральное кольцо, 
и диаметры. Метро и же-
лезная дорога — две 
части одного целого. 
Они работают вместе, 
чтобы мы могли быстро 
и легко передвигаться 
по городу. 

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ 

Успехи московских стро-
ителей неоспоримы, они 
сродни трудовому под-
вигу первых метростро-
евцев. Протяженность 
столичной подземки 
за последние годы се-
рьезно выросла. В горо-
де трудятся почти 15 ты-
сяч метростроителей. 

Столица более четырех лет лидирует среди 
регионов по росту промышленного производства.
Как отметил заместитель мэра Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов, на протяжении 54 месяцев столи-
ца демонстрирует стабильный рост показателя индекса 
промпроизводства в целом и обрабатывающих отраслях 
в частности. Средние ежемесячные значения индекса — 
117,9 и 122,7 процента соответственно. 
■
12 июля в кластере «Ломоносов» пройдет 
конференция «Венчурный ландшафт: вызовы 
и возможности». 
На конференцию пригласили инвесторов, начинающих 
и опытных предпринимателей и всех интересующихся те-
мой. Представители рынка обсудят, как будет меняться 
венчурная экосистема и в какие направления бизнеса луч-
ше инвестировать. 
■
Вчера открылась первая Московская 
международная издательская неделя. 
Заместитель мэра Москвы Наталья Сергунина сообщила, 
что событие объединит издателей, авторов, переводчи-
ков и других представителей из 13 дружественных стран. 
В течение четырех дней пройдут около 200 бизнес-встреч. 
■
Обороты ИT-компаний с января по апрель выросли 
на 42 процента. 
Такие показатели приводят в Департаменте экономиче-
ской политики и развития столицы. За первые четыре ме-
сяца 2024 года московские ИT-компании заработали 
1,3 триллиона рублей. 

важно
В рамках Адресной ин-
вестиционной програм-
мы в 2024–2026 годах 
в Москве построят 
33 детских сада 
на 10,5 тысячи мест, 
а также 32 школы и при-
стройки к ним на 23,2 ты-
сячи мест. В числе новых 
учебных заведений бу-
дет 15 школ-гигантов 
вместимостью более ты-
сячи учеников. Всего 
с 2024 по 2026 год пла-
нируют построить около 
760 городских объектов, 
в приоритете — соци-
альные и транспортные.

Профессия строителя соединила судьбы 
нескольких поколений семьи

Четыре новые станции подземки 
скоро примут первых пассажиров

В самых разных сферах 
жизни мы встречаем пре-
данных своему делу сотруд-
ников. Нередко профессия 
становится призванием 
для нескольких поколений 
семьи. В нашей новой ру-
брике встречайте династию 
Галкиных, в которой все по-
святили свою жизнь строи-
тельству.

В начале 1930-х годов Алек-
сандр Прокофьевич и Зинаи-
да Ивановна Галкины встре-
тились на стройке второй оче-
реди московского метро. Оба 
они трудились в организации 
Мосметрострой. Александр 
был проходчиком тоннелей, 
в частности строил станцию 
«Красносельская». Зинаида 
сначала вела учет в отделе ка-
дров, затем работала в шахте 
лебедчицей на строительстве 
наклонного хода, а потом — 
секретарем в шахткоме. Меж-
ду молодыми людьми завяза-

лись отношения, они пожени-
лись. В 1941 году Александра 
Прокофьевича как одного из 
лучших проходчиков напра-
вили вместе с супругой в Ки-
тай. Там находилось место-
рождение редкоземельных 
металлов, которые были 
очень нужны в условиях воен-
ного времени. Список коман-
дированных специалистов 
утверждал лично Сталин. 
В Москву они вернулись уже 
с сыном Владимиром. Потом 
родился Николай. И оба вы-
брали профессией своей жиз-
ни строительство метро. 

— Мой папа тоже познако-
мился с мамой на работе, куда 
ее распределили после окон-
чания института в производ-
ственный отдел, которым как 
раз руководил папа, — расска-
зывает дочь Владимира и Ок-
саны Галкиных Екатерина. 
Владимир Александрович 
Галкин был настоящим про-
фессионалом в строительстве 
подземных сооружений. 
— Для понимания: когда пас-
сажир едет по эскалатору, это 
называется наклонный ход, 
и пробурить его — непростая 
задача. Папа даже разработал 

свой метод бурения наклон-
ного хода, получивший статус 
рационализаторского пред-
ложения, — с гордостью рас-
сказывает Екатерина. 
С особой теплотой она вспо-
минает об отношениях роди-
телей. Последнее время Вла-
димир Александрович тяжело 
болел, и его супруга Оксана 
Эдуардовна до самого конца 
была не только любящей же-
ной, но и преданным другом. 
— Им всегда было интересно 
друг с другом, — вспоминает 
Екатерина Шергина. 
Она тоже пошла по стопам ро-
дителей. После университета 
судьба привела девушку на ра-
боту в Мосметрострой, только 
в должности специалиста по 
связям с общественностью. 
Вникнуть в непростую строи-
тельную специфику для де-
вушки не составило труда, 
ведь с самого детства она бы-
ла погружена в эту тему. 
— Конечно, о стройке много 
рассказывали папа и мама. 
Они же помогали советами, 
подсказывали, как лучше на-
писать текст о том или ином 
объекте, когда я уже пришла 
в Управление Мосметростроя. 
Так что строительство объе-
диняло нас всегда! — отмеча-
ет Екатерина. 
Со своим супругом Романом 
Шергиным она тоже познако-
милась на работе. Молодой 
человек на тот момент тру-
дился в одной из дочерних 
компаний Мосметростроя 
горным мастером. Они встре-
тились на Слете молодых спе-
циалистов, организованном 
Градостроительным комплек-
сом Москвы.
Сегодня их профессиональ-
ные пути продолжаются в дру-
гих организациях, но неиз-
менно стройка остается глав-
ным направлением в жизни. 
У пары подрастает сын Ми-
рон, который уже проявляет 
интерес к делу своей семьи. 
Кто знает, возможно, он ста-
нет еще одним продолжате-
лем династии Галкиных-Шер-
гиных.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

9 июля. Екатерина и Роман Шергины продолжают династию строителей, которую основали 
бабушка и дедушка Екатерины — Александр и Зинаида Галкины. Фото: Александр Кочубей

ДИНАСТИИ

Сегодня на «Доске почета» — 
31-летний сотрудник 
московского завода 
по производству кабельно-
проводниковой продукции 
«Москабельмет» Денис 
Трубянов. На промышленном 
предприятии он работает 
с 2013 года волочильщиком 
кабелей. С помощью 
специального оборудования 
Денис превращает медную 
катанку в кабельно-
проводниковую продукцию. 
По словам сотрудника, 
размеры кабелей бывают 
разные и зависят от нужд 
заказчика. В его практике 
был кабель длиной 20 метров 
(такая длина считается 
короткой) и 315 километров. 
За смену волочильщик делает 
около 900 километров 
кабеля — это расстояние 
от Москвы до Волгограда. 
В обязанности Дениса входит 
и контроль качества 
продукции. Каждый кабель 
он проверяет 
измерительными приборами. 
Фото: Наталья Шатохина

факты
■  В Москве до 2030 года планируется построить более мил-
лиона квадратных метров социальной недвижимости.

■  С начала 2022 года к национальному проекту «Произво-
дительность труда» присоединилось свыше 80 предпри-
ятий, работающих в сфере столичного строительства. 
Половина из них уже завершила пилотные проекты 
и получила совокупный экономический эффект в разме-
ре 1,7 миллиарда рублей.

■  В контакт-центре Стройкомплекса обработали почти 
200 тысяч запросов за семь лет.

БУДЕТ СДЕЛАНО

доска почета

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

Как развивается Московский метрополитен

ЗИЛ 
(пересадка на будущую 
Бирюлевскую линию и МЦК) 

Крымская
(пересадка на МЦК)

11 СТАНЦИЙ ТРОИЦКОЙ ЛИНИИ
Строительство линии разделено на участки. 
Сейчас создается первая очередь отрезков ветки 
от «ЗИЛа» до «Коммунарки»

По материалам Стройкомплекса Москвы

16 
станций метро в стадии 
строительства

26,6 км 
общая протяженность 
линий

Вавиловская

Коммунарка
(пересадка на Соколь-
ническую линию)

ДО КОНЦА 2024 ГОДА ПЛАНИРУЕТСЯ 
Открыть для пассажиров участок Троицкой линии 
от станции «Новаторская» до станции «Тютчевская» 
с четырьмя станциями.
Завершить строительство трех станций Троицкой линии 
на участке от «Тютчевской» до «Коммунарки».
Достроить станцию «Потапово» на Сокольнической 
линии

Академическая (пересадка 
на Калужско-Рижскую линию)

Народное 
Ополчение

Бульвар 
Генерала 
Карбышева

Звенигородская

Достоевская

Университет Дружбы народов

Генерала Тюленева

Тютчевская

Корниловская

СОКОЛЬНИЧЕСКАЯ ЛИНИЯ 
Потапово

3 СТАНЦИИ РУБЛЕВОАРХАНГЕЛЬСКОЙ 
ЛИНИИ

1 СТАНЦИЯ КОЛЬЦЕВОЙ 
ЛИНИИ 

Бачуринская

Новаторская 
(пересадка на БКЛ)
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Украинские власти 
меняют историю
Боевики киевского режима 
влияют на общественное со-
знание и отношения с Рос-
сией, подменяя историю. 
Об этом вчера заявил стар-
ший научный сотрудник Цен-
тра истории народов России 
и межэтнических отношений 
Института российской исто-
рии РАН Андрей Марчуков.

По его мнению, основными 
методами воздействия на 
культурную ориентирован-
ность населения являются 
два: материальные и немате-
риальные. И Украина исполь-
зует оба варианта.
Например, при помощи ис-
пользования вывесок, посто-
янного искажения историче-
ского развития «украинского 
народа» у населения выстраи-
вается мысль об отсутствии 
какого-либо взаимодействия 
с Россией. 
— Началось все с демонтажа 
памятников. Например, Вла-
димиру Ленину, который из-
за своих взглядов не угодил 
украинской власти. Хотя, ос-
новываясь на исторических 
записях, сделанных после его 
прихода к власти, именно он 
и создал Украину, — рассказы-
вает Марчуков.
По словам скульптора Влади-
мира Лепешова, целью совре-
менной монументалистики 
ставится восстановление ра-
бот советских архитекторов, 
используя новые смыслы.

— С момента начала СВО 
в Киеве снесли памятник под 
аркой Дружбы народов Рос-
сии и Украины. Первой при 
сносе упала голова русского 
рабочего. Российским архи-
текторам в будущем предсто-
ит невероятная задача по 
сближению народов, — гово-
рит скульптор. — Им надо бу-
дет заложить в основу своих 
работ гуманистические, пра-
вославные идеи. 
Он также выразил опасение, 
что скоро на Украине не оста-
нется ни одного историческо-
го постамента, отражающего 
ушедшую эпоху.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Несколько возгораний произошло из-за падения 
обломков вражеских беспилотников
Вчера ночью на территории 
Волгоградской области была 
пресечена атака беспилот-
ных летательных аппаратов 
(БПЛА). В результате паде-
ния обломков беспилотников 
загорелась нефтебаза. 

Нападение беспилотников 
было отражено силами проти-
вовоздушной обороны и ра-
диоэлектронной борьбы.
— В результате падения об-
ломков БПЛА возникли возго-
рания на подстанции города 
Фролово и нефтебазе города 
Калач-на-Дону, — сообщили 
в администрации области.
Губернатор региона Андрей 
Бочаров заявил, что пожар на 
подстанции удалось опера-
тивно ликвидировать. По его 

словам, энергоснабжение на-
рушено не было. Жилым объ-
ектам, расположенным ря-
дом, ничего не угрожало.
— В городе Калач-на-Дону на 
территории частной нефтеба-
зы происходило горение ем-
костей с бензином, — сообщи-
ли в ГУ МЧС России по Волго-
градской области.
В ведомстве также уточнили, 
что на месте происшествия 
подразделения Суровикин-
ского пожарно-спасательного 
гарнизона работали по повы-
шенному рангу.
Кроме того, в МЧС отметили, 
что погибших и пострадав-
ший в результате пожара на 
нефтебазе нет.
Еще несколько российских ре-
гионов подверглись атаке 

 БПЛА прошлой ночью: Белго-
родская, Курская, Астрахан-
ская и Ростовская области.
— В результате воздушной 
атаки в Родионово-Несветай-
ском районе произошло воз-
горание двух трансформато-
ров на электроподстанции, — 
сообщил губернатор Ростов-
ской области Василий 
Голубев. — В Ростове-на-Дону 
на месте падения обломков 
беспилотников произошло 
возгорание сухой раститель-
ности, пожар оперативно лик-
видирован.
По сообщениям Миноборо-
ны, всего за ночь было унич-
тожено 38 вражеских беспи-
лотников.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Изобретение волонтеров 
помогает сохранить жизни
Столичный благотворитель-
ный фонд «Врачи, вы не од-
ни» с начала СВО снабжает 
бойцов медикаментами. Соз-
данная участниками группы 
эвакуационная тележка для 
носилок «Анютка» уже спа-
сает солдат на поле боя.

Велосипедное колесо на ме-
таллических рамах камуф-
ляжного зеленого цвета, рем-
комплект для шины — так вы-
глядела тележка в сложенном 
виде. Но всего парой движе-
ний добровольцы ловко по-
ставили на нее разложенные 
носилки. С помощью тележки 
можно сократить количество 
людей в группе эвакуации, 
рассказал волонтер движения 
«Врачи, вы не одни» Алексей 
Терновский.
— Раненого бойца даже один 
крупный солдат может вывез-
ти на «Анютке», но вообще 
она предназначена для груп-
пы из двух человек, — расска-
зал Терновский. — Но уже 
в этом большое отличие от 
стандартной эвакуации на 
носилках, когда в спасатель-
ном отряде должны находить-
ся как минимум четыре чело-
века.
«Анютка» создавалась на ос-
нове пожеланий и рекоменда-
ций самих бойцов, отметил 
Терновский.
— В зоне боевых действий 
бездорожье, поваленные де-
ревья, поэтому обычные двух-
колесные тележки преодоле-
вают путь с трудом, — расска-
зал волонтер. — Характери-
стики отправил нам фельдшер 
с позывным «Подорожник». 
«Анютка» должна была быть 

легкой, хорошо крепиться 
к общевойсковым носилкам. 
Естественно, тележке следо-
вало быть недорогой по себе-
стоимости, чтобы можно бы-
ло снабдить ей фронт в нуж-
ном количестве.
Сегодня производством 
«Анютки» заняты два круп-
ных металлообрабатываю-
щих завода. С самого начала 
тележку собирали с любовью, 
рассказала «ВМ» доброволец 
Наталья Емельянова.
— Разработчик прототипа 
с позывным «Фингер» из Вели-
кого Новгорода назвал ее 
в честь свой маленькой доч-
ки, — рассказала Емельяно-
ва. — Мы потратили семь ме-
сяцев, чтобы наладить серий-
ное производство, а 22 дека-
бря 2023 года была готова 
первая партия. К текущему 
моменту отправили на фронт 

больше 1800 тележек. На про-
изводствах в Тверской и Вла-
димирской областях есть все 
нужное оборудование: труб-
ные лазеры, камеры порошко-
вой покраски.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

8 июля. За волонтерами Александрой Тамерлановой (слева) 
и Натальей Емельяновой стоит складная тележка «Анютка». 
Фото: Максим Кирюшин

АННА КРАСНОПОЛЬСКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА ВРАЧИ, ВЫ НЕ ОДНИ

Таких тележек в штатном 
снабжении нет. Об их исполь-
зовании мы получаем обрат-
ную связь и благодарности
с фронта, и это стимул продол-
жать работу. Благодаря уси-
лиям группы спасены уже ты-
сячи бойцов. Хотя мы и не вра-
чи, но мы ежедневно сохраня-
ем жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Доставят снаряжение
Военно-техническое общество закупило снаряжение 
и оборудование для участников спецоперации на сумму 
более 50 миллионов рублей.
— За прошлый год гуманитарная помощь оказана нашей 
организацией бойцам СВО. Это различные подразделе-
ния, в том числе специальные подразделения и добро-
вольческие отряды БАРС, — отметил руководитель Воен-
но-технического общества Алексей Мигалин.
■
Уничтожили группу операторов дронов
Российские военнослужащие уничтожили крупную группу 
операторов FPV-дронов из подразделения боевика «Ма-
дьяра» вооруженных сил Украины на правом берегу Дне-
пра в Херсонской области. Об этом рассказал пресс-
секретарь губернатора региона Владимир Василенко.
— Противники прятались по разным домам в селе Гаври-
ловка на правобережье Днепра и считали, что они в безо-
пасности. Однако один из них совершил ошибку — вышел 
в сеть и засветился. Несколько дней наши разведчики вы-
слеживали врагов с БПЛА, а затем нанесли несколько од-
новременных ударов, — отметил Владимир Василенко.
■
Обнаружили отравляющие вещества 
Министерство обороны России опубликовало кадры ос-
мотра обнаруженной в одном из районов Авдеевки укра-
инской химической лаборатории, предназначавшейся, 
предположительно, для производства боевых отравляю-
щих веществ.
На кадрах, опубликованных ведомством, специалисты 
РХБ-защиты исследуют емкости с неизвестными веще-
ствами. Также показан процесс экспресс-анализа в емко-
сти, где обнаружили цианид натрия.
■
Грязная методика ведения информвойны
Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков на-
звал попадание украинской антиракеты в детскую боль-
ницу в Киеве «PR-операцией на крови».
— Это действительно трагедия, но она используется 
умышленно для создания фона, который, наверное, со-
провождал бы участие Зеленского в саммите НАТО, — вы-
разил свое мнение Песков. — Методика достаточно нечи-
стоплотная, иезуитская, известная, неоднократно повто-
рявшаяся.

Подразделение успешно вы-
полняет боевые задачи на гор-
ловском направлении. Боль-
шинство добровольцев, как 
правило, офицеры запаса раз-

личных силовых структур 
и опытные военные, участво-
вавшие в различных контр-
террористических операциях 
и других конфликтах. 

Командир добровольческого 
отряда с позывным «Черно-
мор» ранее был подполковни-
ком запаса, командовал воин-
ской частью. Для него не было 
ничего нового в организации 
служебной деятельности. Он 
начал свой путь добровольца 
с должности стрелка, а сейчас 
благодаря навыкам умело 
управляет боевым отрядом. 
— Здесь я нужнее, нежели на 
«гражданке». Я из Ростовской 
области, которая граничит 
с зоной спецоперации, поэто-
му решение было принято 
бесповоротно, — говорит 
«Черномор».
По его словам, на их направ-
лении противник оказывает 
сопротивление, используя 
снабжение стран Североат-
лантического альянса. Не гну-
шаются неонацисты пользо-

ваться запрещенными бое-
припасами. Постоянно проис-
ходит минирование путей 
и маршрутов выдвижения 
с применением сельскохозяй-
ственного дрона «Баба-яга» — 
у противника их предостаточ-
но. Но преимущество огнево-
го поражения у нас. 
— Под наш контроль перехо-
дят новые участки местности 
на нашем направлении. Часть 
личного состава противника 
сдается в плен, некоторые, 
особенно при нашем насту-
плении, просто убегают, — 
рассказывает командир.
Заместитель командира роты 
по военно-политической ра-
боте «Океан», как и «Черно-
мор», отправился доброволь-
цем на спецоперацию, имея за 
плечами многолетний опыт. 
Майор внутренней службы 

в запасе просто не мог оста-
ваться в стороне. 
— Летом я похоронил соседа, 
молодого парня — офицера. 
Он готовился к свадьбе, но не 
успел. Это стало отправной 
точкой в принятии решения, 
что надо тоже идти защи-
щать Родину: как-никак опыт 
имею. Есть семья, жена, две 
дочери. Они крепко стоят 
на ногах, — вспоминает 
«Океан».
Задача замполита заключает-
ся в поддержании морального 
и боевого духа. Индивидуаль-
ная работа с каждым военнос-
лужащим. Он должен знать, 
чем живет и о чем думает бо-
ец, всячески ему помогать. 
— И своим примером показы-
вать, как надо работать, как 
заходить на линию боевого 
соприкосновения. Это накла-
дывает определенную ответ-
ственность. Само собой, ко-
нечно, они мне доверяют. Без 
доверия работать невозмож-
но. С каждым, кто приехал 
с линии боевого соприкосно-
вения, надо побеседовать. Ко-
мандиру роты я докладываю, 
у кого какое самочувствие, — 
рассказывает «Океан».
У людей, выполняющих бое-
вые задачи, со временем ме-
няются ценностные ориенти-
ры. Молодой парень, который 
ранее и не думал о том, чтобы 
создавать семью и растить де-
тей, после некоторого време-
ни пребывания в зоне боевых 
действий начинает об этом 
задумываться. Возрастает 
ценность повседневных ве-
щей, простого открытого об-
щения, да и характер закаля-
ется. Многие становятся пря-
молинейными. Для того, что-
бы все эти личностные 
перемены протекали в пра-
вильном русле, и нужен зам-
полит. Он командир, психо-
лог, консультант в одном 
 флаконе.

Опытные военные 
стали добровольцами

Военкор «ВМ» лейтенант Марат 
Чернышов, приступивший к рабо-
те в зоне СВО, пообщался с коман-
диром добровольческого отряда 
в составе группировки войск «Юг».

2024 год. Замполит добровольческого отряда с позывным «Знак» на фоне подбитого «Бредли». Фото: Марат Чернышов

Раненые бойцы обучаются основам 
верховой езды
В школе «Вызов чемпиона» 
начался пилотный проект 
по обучению четырех участ-
ников специальной военной 
операции занятиям конным 
спортом. Корреспондент 
«ВМ» побывал на первой 
тренировке и пообщался 
с начинающими спортсме-
нами.

В конно-спортивном клубе 
«Дивный», расположенном 
в Истринском районе Подмо-
сковья, главный тренер Ната-
лия Селиверстова проводит 
инструктаж по технике безо-
пасности участникам СВО, 
демобилизованным из-за ра-
нений и потери конечностей.
— От лошади стоять чуть сбо-
ку, так как по прямой они не 
видят, — объясняет Наталия.
А дальше, после знакомства 
с основами верховой езды, 
учитель и слушатели идут 
в конюшню, где происходит 
встреча с питомцами. Участ-
нику спецоперации Игорю 
Иванову достается жеребец 
по кличке Вандизель.
— Сначала расчищаем тело 
лошади щеткой —  для них это 
своеобразный массаж, — от-
мечает тренер Ирина Бондар-
кова.
Главный тренер Наталия Се-
ливерстова также присоеди-
нилась к этому уроку. Она уже 
на практике объяснила пре-
мудрости конного спорта 
участнику СВО Петру Фоми-

ну. Первое занятие было не 
самым масштабным и насы-
щенным, однако начинаю-
щие спортсмены в полной ме-
ре перенесли физические на-
грузки. 
— Мне очень понравилось. 
Сразу же возникло желание 
заниматься конным спортом  
постоянно, — рассказал Петр 
Фомин. —  Я в детстве какое-
то время увлекался лошадь-
ми, но потом уже не было воз-
можности.
Петр Фомин принимал уча-
стие в боях специальной воен-
ной операции в 2022 году, но 
через несколько месяцев по-
лучил ранение.

— Недавно увидел информа-
цию о том, что проводятся 
такие занятия, и решил по-
пробовать. Меня на этот шаг 
вдохновили российские па-
ралимпийцы, которые счита-
ются сильнейшими в ми-
ре, — отметил Петр. — Кроме 
того, наставники  школы 
«Вызов чемпиона» подтверж-
дают, что их воспитанники 
показывают хорошие резуль-
таты.
Старший тренер Наталия Се-
ливерстова высоко оценила 
старания и физическую под-
готовку участников.
— Я думаю, что все в руках на-
ших учеников. Тем более что 

они уверенно держались 
в седле, — пояснила Наталия 
Селиверстова. — Считаю, что 
за неделю мужчины сами на-
учатся седлать лошадь, узна-
ют, как правильно за ней уха-
живать и как правильно дол-
жен вести себя наездник во 
время езды.
В прошлом году было прове-
дено девять школ по таким 
видам спорта, как горные лы-
жи и сноуборд, горный ту-
ризм, плавание, вейкборд, 
велоспорт, бег и триатлон. 
В общей сложности в них при-
няли участие 126 человек. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

9 июля. Участник спецоперации Петр Фомин на лошади 
Холидей в конно-спортивном клубе «Дивное» обучается 
верховой езде. Фото: Екатерина Алексеева

КСЕНИЯ ДЗНЕЛАДЗЕ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АНО 
СПОРТИВНОАДАПТИВНЫЙ ЦЕНТР 
ОРТОСПОРТ

Желающих попасть в школу 
«Вызов чемпиона» много, 
и мы стараемся дать эту воз-
можность. Мы видим, как у ре-
бят меняется характер, как 
они  радуются, когда начинает 
получаться. Именно спорт ста-
новится важной ступенью 
в реабилитации и социализа-
ции людей с ограниченными 
возможностями здоровья. 
Главное, что потом ребята 
продолжают регулярно зани-
маться спортом — как для се-
бя, так и профессионально. 
И это не может не радовать!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВАСИЛИЙ ВАКАРОВ
ПОЛИТОЛОГ

Сейчас мы имеем дело с теми 
самыми потомками бандеров-
цев, которые в свои ряды за-
влекли основную часть укра-
инского населения. Умы 
 людей на Украине сильно ис-
кажены. Может, они 
и не агрессивно национали-
стические, но мы имеем такую 
позицию, что Россию там 
не хотят видеть. Я думаю, что 
нужно в первую очередь вос-
станавливать памятники геро-
ям Великой Отечественной 
вой ны, которые начали демон-
тировать в 2019–2020 годах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Любой, кто прибывает
в отряд, проходит допол-
нительную подготовку 
наполигоне. Обучают но-
вобранцев только те, кто 
уже неоднократно выпол-
нял задачи на линии бое-
вого соприкосновения. 
Они делятся опытом, рас-
сказывая и показывая 
важные детали военного 
искусства.

кстати

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а
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Спортивные результаты

Какие на данный момент принимаются меры 
для развития спорта в республике? Какие 
уже есть успехи в этой социально-культурной 
деятельности?
Реконструировали шесть крупных спортивных 
объектов, провели капитальный ремонт десяти 
футбольных полей, построили Дворец водных 
видов спорта олимпийского стандарта. Откры-
ли 690 многофункциональных спортивных 
площадок, четыре физкультурно-оздорови-
тельных комплекса открытого типа и два мо-
дульных спортивных комплекса с универсаль-
ным залом, 17 спортивных площадок для сдачи 
норм ГТО, два ледовых катка спортивной шко-
лы зимних видов спорта «Наследие».
Крымские спортсмены стабильно показывают 
хорошие результаты и достойно представляют 
нашу республику. В прошлом году на всерос-
сийских и международных соревнованиях они 
завоевали 1428 медалей.
Очень важное направление — развитие массо-
вого спорта. Мы проводим физкультурные ме-
роприятия, соревнования и фестивали. Сейчас 
в Крыму действует 27 центров для сдачи норма-
тивов тестов комплекса ГТО.
Ежегодно растет количество крымчан, систе-
матически занимающихся физической культу-
рой и спортом. Этот показатель вырос с 13 про-
центов от общей численности населения рес-
публики в 2014 году до 55 процентов — на се-
годняшний день более 940 тысяч человек 
систематически занимаются физической куль-
турой и спортом. Эти красноречивые цифры 
говорят сами за себя.

Рекорды жилищного строительства

Какие меры реализуют специалисты для реше-
ния региональных вопросов в жилищном строи-
тельстве? Каких целевых показателей вы хотите 
достичь в 2024 году?
Строительная отрасль динамично развивается, 
в том числе за счет активного участия инвесто-

ров. В рамках разработанного правительством 
России механизма поддержки развития жи-
лищного строительства приняли меры по при-
влечению средств в размере более 7,4 миллиар-
да рублей в виде инфраструктурных бюджет-
ных кредитов на финансирование девяти ин-
фраструктурных объектов. 
По итогам 2023 года в Крыму ввели в эксплуата-
цию рекордный объем жилья — более 1,2 мил-
лиона квадратных метров общей площади жи-
лых домов. В 2024 году введем ориентировочно 
1,3 миллиона квадратных метров жилья, при 
этом ввод жилья в многоквартирных домах пла-
нируется на уровне не ниже 2023 года.
Всего же с 2014 года ввели свыше 7,2 миллиона 
квадратных метров жилья. В рамках достиже-
ния национальных целей развития, определен-
ных президентом, к 2030 году планируем уве-
личить показатель до полутора миллионов ква-
дратных метров. Задача масштабная, поэтому 
продолжаем работать.

Дефицит медиков

Как в Крыму решают вопрос комплектации 
кадрами медицинских учреждений?
Пока дефицит врачей, среднего и младшего 
медицинского персонала сохраняется. Ми-
нистерству здравоохранения Республики 
Крым поставлена задача по усилению рабо-
ты для обеспечения всех медучреждений ка-
драми, особенно специалистами узкого про-
филя. Рассматриваем возможности для введе-
ния дополнительных региональных мер под-
держки медработников. Будем исправлять 
ситуацию. 

Стремимся к тому, чтобы у жителя каждого го-
рода и района Крыма была возможность полу-
чить полноценное медобслуживание.

Поддержка семьи

Заведующая отделом адресной и социальной 
помощи Министерства труда и социальной защи-
ты республики Евгения Руева сообщила, что в на-
стоящее время в Крыму сохраняется тенденция 
демографического провала. Расскажите, 
как в республике решают вопрос демографиче-
ского кризиса. Какие разрабатываются методы 
для его решения?
Один из основных приоритетов государствен-
ной политики — системная поддержка семьи, 
материнства и детства. В прошлом году на реа-
лизацию мер поддержки семей с детьми выде-
лили свыше восьми миллиардов рублей. Боль-
ше восьми тысяч семей получили ежемесячную 
выплату на третьего или последующего ребен-
ка. Сейчас особое внимание уделяем семьям 
участников СВО.
Еще одно направление — модернизация соци-
альной сферы. При Украине меньше 40 процен-
тов детей в возрасте до семи лет посещали дет-
ский сад, а дошкольное образование для детей 
до трех лет было и вовсе недоступно. Сейчас 
ситуация кардинально изменилась. Только за 
2023 год в образовательных организациях для 
детей дошкольного возраста создали 2485 мест. 
По итогам прошлого года наша республика до-
стигла важнейшего результата — обеспечила 
стопроцентную доступность дошкольного об-
разования.

Молодежная политика 

Как реализуют меры для патриотического воспи-
тания подрастающего поколения: детей, под-
ростков, а также молодежи?
Конкурсы, фестивали, соревнования и иные 
мероприятия, направленные на гражданское, 
патриотическое воспитание детей и молодежи, 
проводятся ежегодно. Один из самых масштаб-
ных — творческий конкурс «Мы — наследники 
Победы!», посвященный Победе в Великой От-
ечественной войне. Он проходит с 2015 года, во 
всех его этапах участвуют около 100 тысяч 
юных крымчан. Активно развивается деятель-
ность региональных отделений всероссийских 
общественных движений, волонтерских орга-
низаций. Это и «Движение Первых», и «Юнар-
мия». Ребята принимают участие в военно-па-
триотических фестивалях, концертах, спортив-
ных соревнованиях, походах, исторических 
квестах. В 436 общеобразовательных организа-
циях и 36 профессиональных образовательных 
организациях Крыма ввели должность совет-
ника директора по воспитанию и взаимодей-
ствию с детскими общественными объедине-
ниями.
С 2022 года важная форма воспитательной ра-
боты — цикл внеурочных занятий «Разговоры 
о важном». Кроме того, в 2023 году создали Ра-
бочую группу по патриотическому воспитанию 
детей и молодежи Республики Крым.

Противодействие экстремизму

Рассказывают ли молодежи, как противодейство-
вать современным приемам и способам вербовки 
со стороны радикальных формирований ВСУ? 
Конечно, наша молодежь должна знать, как про-
тивостоять врагу, как обезопасить себя от воз-
действия деструктивного контента и не стать 
жертвой иностранных спецслужб. Для этого 
читают лекции, организуют образовательные 
форумы. Государственный комитет молодеж-
ной политики нашей республики совместно 
с Крымским федеральным университетом име-
ни В. И. Вернадского ежегодно проводит Школу 
цифровой грамотности для студентов. Кроме 
того, по вопросам противодействия идеологии 
экстремизма и терроризма в молодежной среде 
регулярно проходят семинары-совещания с за-
местителями руководителей образовательных 
организаций по воспитательной работе.
Именно любовь к Родине, знание ее истории 
и понимание причин современных событий 
служат основой для формирования граждан-
ской позиции. Это лучший «иммунитет» против 
любых деструктивных воздействий.

Многонациональный дом

Прочный межконфессиональный мир, добросо-
седские отношения между людьми разных нацио-
нальностей — основа успешного и эффективного 
развития республики. Какие вопросы в деятельно-
сти религиозных организаций уже удалось ре-
шить? Какие из них стоят на повестке дня?
Крым — родной дом для людей разных нацио-
нальностей и вероисповеданий. У нас всегда 
сохранялось уважение к культуре, религиям 
и традициям друг друга. Большая работа по 
укреплению межнационального согласия про-
водится нашими священнослужителями и об-
щественными деятелями.
Сейчас украинский режим и западные элиты 
лицемерно причитают о каком-то «притесне-
нии» народов Крыма. Но что сделала для крым-
чан Украина? Ответ простой — ничего. Напри-
мер, в украинские времена так и не решили важ-
нейшие вопросы для мусульманской и караим-
ской общины. Это и строительство Соборной 
мечети, и реконструкция караимской кенассы 
в Симферополе. Эти проекты, как и завершение 
строительства собора Александра Невского, 
стали возможны только в российском Крыму, 
только благодаря нашему президенту.

Туристический потенциал

По итогам 2023 года Республика Крым вместе 
с Москвой вошла в пятерку Национального тури-
стического рейтинга регионов «Лидеры». 
Как республике удалось достичь такого успеха, 
учитывая логистические сложности?
Мы проделали большую работу: построили 
и модернизировали сотни средств размеще-
ния — отели, гостиницы, санатории. Благоу-
строили пляжи, создали новые туристские объ-
екты показа. Стараемся развивать все виды ту-
ризма разных возрастных категорий — от 
пляжного до гастрономического и историче-
ского. Эти успехи были бы невозможны без са-
моотверженного труда работников отрасли 
и существенной государственной поддержки. 
Она особенно важна сегодня, когда сфера ту-
ризма из-за известных логистических сложно-
стей переживает не лучшие времена. 
Благодаря грантовой поддержке за 2022–
2023 годы мы реализовали 87 туристических 
проектов. Благоустроили исторические центры 
курортных городов Алупки и Евпатории.
Что вы планируете сделать для повышения тури-
стической привлекательности полуострова?
В 2024 году в рамках национального проекта 
«Туризм и индустрия гостеприимства» Феодо-
сии выделят государственную поддержку в раз-
мере более 143 миллионов рублей для благо-
устройства исторического центра города. В чис-
ле основных задач на ближайшее будущее — 
дальнейшее увеличение номерного фонда, 
продолжение работы по созданию всесезонной 
туристической инфраструктуры, развитие ле-
чебно-оздоровительного, аграрного, экологи-
ческого и пешеходного туризма. Особое внима-
ние уделим лечению, реабилитации и оздоров-
лению бойцов спецоперации, членов их семей.

Уникальная природа

В России тысячи особо охраняемых природных 
территорий, 205 из них находятся на территории 
полуострова. Как специалисты региона реша-
ют вопрос сохранения уникальной крымской 
природы?
Из 205 особо охраняемых природных террито-
рий, расположенных в Крыму, девять федераль-
ных, 194 региональные и две местного значе-
ния. Вход на особо охраняемые природные тер-
ритории регионального значения свободный. 
Сейчас по ним проходит 79 экологических экс-
курсионных маршрутов: пешеходных, велоси-
педных, автомобильных, конных и водных. Их 
промаркировали, благоустроили, оборудовали 
информационными стендами и знаками тури-
стической навигации. 

Сотрудничество с Южной Осетией 

Вы проводили встречу с дипломатами Южной 
Осетии, чтобы обсудить ряд вопросов для разви-
тия двустороннего сотрудничества. Расскажите, 
о чем удалось договориться.
Мы подписали и уже реализуем соглашение 
о торгово-экономическом, научно-техниче-

ском и культурном сотрудничестве. Я встречал-
ся с президентом Южной Осетии Аланом Эду-
ардовичем Гаглоевым, который посещал Крым 
с рабочим визитом. На недавней встрече с за-
местителем председателя правительства стра-
ны — министром финансов республики Дзам-
болатом Мервадиковичем Тадтаевым обсудили 
варианты совместной деятельности в сфере ту-
ризма и культуры. Это, к примеру, отдых детей 
из Южной Осетии в нашем регионе и организа-
ция различных дней культуры иностранного 
государства в Крыму. Наши специалисты и ино-
странные коллеги будут активно работать и по 
другим направлениям.

Новые технологические решения 
Каким образом правительство республики обе-
спечивает условия для развития отечественной 
науки, плодотворной работы исследователей 
в вузах республики?
Разработки наших ученых востребованы во 
многих отраслях — от промышленности и сель-
ского хозяйства до медицины и образования. 
Многие из этих разработок помогают нам на-
лаживать импортозамещение, внедрять в про-
изводство новые технологические решения. 
Есть разработки в интересах Вооруженных сил 
России и фронта, которые не уступают и даже 
превосходят зарубежные аналоги.
Поддержка перспективных исследований — 
в числе наших главных приоритетов. Это, на-
пример, гранты по итогам конкурсов россий-
ского научного фонда, когда 50 процентов 
средств выделяется в рамках реализации госу-
дарственной программы развития образова-
ния в Крыму. 
Кроме того, ежегодно из республиканского 
бюджета предусмотрено финансирование 
80 стипендий Совета министров Республики 
Крым студентам за высокие достижения в об-
учении и научно-изыскательской деятельно-
сти. Еще десять премий студентам и десять 
грантов молодым ученым каждый год выпла-
чивает Государственный Совет Республики 
Крым.

Глава Республики Крым Сергей Аксенов представил президенту России Владимиру Путину доклад по вопросам социально-экономического развития региона. 
В интервью корреспонденту «ВМ» он рассказал об этом, а еще сообщил о туристическом потенциале полуострова, развитии отечественной науки, рекордах 

жилищного строительства, молодежной политике и спортивных результатах.

Крым восстановился в условиях сильного прессинга

Русская твердыня

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Специальный 
корреспондент

В регионе всегда 
сохранялось
уважение
к культуре 
и традициям 
народов

Сергей Валерьевич Аксенов родился 
26 ноября 1972 года в городе Бельцы 
Молдавской ССР. В 1988 году с серебря-
ной медалью окончил среднюю школу № 6 
города Бельцы. В 1993 году — Симферо-
польское высшее военно-политическое 
строительное училище. Позднее с отличи-
ем окончил Университет экономики 
и управления, получив степень бакалавра 
по специальности «Экономика предприя-
тий», затем степень магистра по специ-
альности «Финансы и кредит». В 2010 году 
возглавил политическую партию «Русское 
Единство». В этом же году его избрали де-
путатом Верховного Совета Автономной 
Республики Крым шестого созыва. 
14 апреля 2014 года Указом президента 
России Владимира Путина его назначили 
временно исполняющим обязанности 
главы Республики Крым. Награжден ор-
деном «За заслуги перед Отечеством» 
I степени. Женат, имеет двоих детей — 
сына и дочь.

ДОСЬЕ

За прошедшие десять лет валовый национальный 
продукт в Крыму вырос в 3,7 раза и составил 705 милли-
ардов рублей. Собственные доходы выросли с 18 
до 103 миллиардов рублей, то есть более чем в пять раз. 
По темпам роста экономики республика занимает третье 
место по России. За эти годы более 900 миллиардов руб-
лей частных инвестиций вложили в экономику, создали 
90 тысяч рабочих мест. Растет число субъектов малого 
и среднего предпринимательства, на сегодня зареги-
стрировано 220 тысяч предпринимателей, в том числе 
136 тысяч самозанятых. Основные драйверы экономики 
Крыма — принятая по решению президента федераль-
ная целевая программа, объем финансирования кото-
рой составил порядка 1 триллион рублей за 10 лет, и на-
циональные проекты.

справка

15 декабря 2023 год. Глава Республики Крым Сергей Аксенов во время Дня Республики Крым на выставке-форуме «Россия» на ВДНХ

АР
ТЕ
М

 Г
ЕО
Д
АК
Я
Н

/Т
АС
С



6 Надо понимать Вечерняя Москва 10 июля 2024 года № 125 (29768) vm.ru

...И юный Октябрь впереди

Как пояснил эксперт, политическую моду в на-
чале ХХ века стали задавать политики относи-
тельно молодые. Ленину, который пришел 
к власти в 1917-м, было 47 лет. Троцкому на тот 
момент — 38. Зиновьеву, Каменеву, Буденному 
и вовсе по 34. Ворошилову — 36. Молотову, бу-
дущему «человеку № 2» в СССР, — всего 27. 
И эти люди в считаные годы встали у руля госу-
дарства. 
— И так было во многих странах, определявших 
мировую политику. Гитлеру на момент прихода 
к власти было всего 44 года. Муссолини — 39. 
Черчилль и Де Голль были постарше, но нена-
много, — пояснил Григорий Савельев. — Дело 
в том, что в ХХ веке старый мир с его империя-
ми и колониями рушился, во власти стали вос-
требованы люди, готовые предложить своим 
странам новые пути развития. Есть запрос об-
щества — молодые политики со свежими идея-
ми быстро появляются. Верно и обратное. Если 
есть запрос на сохранение уже существующих 
достижений, то востребованы «политические 
тяжеловесы» — люди в годах. Про них говорят: 
«Старый конь борозды не испортит». Хотя не-
которые добавляют: «Но и новой не сделает». 
Наверное, верны оба тезиса. 

Возрастные правители

Как пояснил эксперт, иллюстрацией к посло-
вице о «старых конях» служат «Брежнев и ком-
пания».
— При Сталине средний возраст членов Полит-
бюро — главного органа власти в СССР — был 
50+. При Брежневе, Андропове и Черненко — 
70+. Неудивительно, что при Сталине страна 
активно развивалась, была построена промыш-
ленность, мы одержали победу в Великой Оте-
чественной. А при Брежневе сначала было 
плавное неспешное развитие, а потом — стаг-
нация. Стало ясно, что коммунизм мы точно не 
построим, а ничего нового правители предло-
жить не могли. Китаю повезло: там нашелся 
реформатор — Дэн Сяопин, сумевший переза-
пустить китайскую экономику, не развалив 
страну. У нас такого не оказалось.
Ростислав Ищенко, директор Центра системно-
го анализа и прогнозирования, считает, что мо-
лодость политика и успешные реформы не всег-
да совпадают.

— Горбачев пришел к власти в 54 года, Ель-
цин — в 60. Не старики уж точно. И оба провели 
реформы. Чем они кончились, мы знаем. Сна-
чала развалился СССР, а потом едва не развали-
лась Россия. 
Григорий Савельев согласен:
— Прямая корреляция между возрастом полити-
ка и успешными реформами прослеживается не 
всегда. Дэн Сяопин, например, начал великие 
китайские реформы в почтенном возрасте 74 
лет. Рональд Рейган — один из самых успешных 
президентов США — пришел к власти в 70. Имен-
но при нем — не без помощи Штатов — стал раз-
валиваться СССР. Именно он придумал «рейга-
номику» — идею США занимать деньги у всего 
мира и прекрасно жить на них в долг. В рамках 
«рейганомики» Штаты живут уже около 40 лет. 
Финансовый аналитик Артем Извольский счи-
тает:
— В этом-то и главная проблема. Ни Трамп, ни 
Байден, ни их команды не могут предложить 
США и всему миру нового пути развития и ве-
дут мир к ядерной войне. И дело, как раз, в «рей-
ганомике».

Доллары некуда девать

Как пояснил эксперт, суть «рейганомики» — 
в резком снижении налогов для предприятий, 
в результате чего обеспечиваются промышлен-
ный рост и создание новых рабочих мест.
— Вроде бы все здорово, но при этом налогов 
в казну начинает поступать меньше, а деньги 
где-то брать нужно. И их начали брать в долг 
у следующих поколений, — пояснил эксперт. — 
Именно при Рейгане начал резко расти госдолг 

США: на 188,2 процента. Государственный долг 
в процентах от ВВП увеличился в 1,6 раза: с 30,9 
ВВП в 1981 году, когда Рейган вступил в долж-
ность, до 49,9 процента ВВП, когда он ушел. 
Сейчас это кажется не столь серьезным, потому 
что, по прогнозу МВФ, к концу этого года гос-
долг Штатов будет составлять уже 99,5 процен-
та ВВП. А к концу 2034 года — 122 процента. 
Всем очевидно, что ни сейчас, ни потом США со 
своим госдолгом расплатиться не могут. И это 
не так страшно, пока «трежерис», то есть казна-
чейские обязательства США, в мире продолжа-
ют покупать. Нестрашно, пока весь мир пользу-
ется долларом, то есть страны держат в долла-
рах свои резервы. Нет проблем. Но все больше 
стран от доллара в своих резервах начинают 
избавляться. Это активно делает, например, 
Китай. И если доллары из резервов изымают, 
продают, покупая вместо них, скажем, золото 
или другие валюты, то свободной американ-
ской валюты в мире становится все больше. 
А чем ее больше, тем меньше она стоит. И тем 
больше долларов попадает назад в США, разго-
няя там инфляцию. Гипотетически «лишние» 
доллары Штаты могли бы вложить в освоение 
новых рынков. Но новых рынков на планете не 
осталось, а все старые давно освоены. 
Ян Арт, эксперт Комитета Госдумы по финансо-
вому рынку, согласен:
— Да, мир отказывается от доллара. Причем от 
резервов в американской валюте избавляются 
не только противники США, но и такие запад-
ные страны, как Австрия, Бельгия и Швейца-
рия. Санкции против России, включая замороз-
ку валютных резервов, напрягли всех! Сейчас 
центробанки многих стран скупают золото 

и другие валюты — например, канадский и ав-
стралийский доллары, ну и, конечно, юань. 
И для США это действительно проблема. При 
этом если говорить о персоналиях, то ни Бай-
ден, ни Трамп не могут предложить ни Штатам, 
ни миру ничего нового. Байден предлагает про-
должать строить «социальное государство»: 
когда даже если ты безработный, то живешь все 
равно лучше, чем большинство людей вне Шта-
тов. Причем строить за чужой счет — увеличи-
вая госдолг США. Трамп, будучи бизнесменом, 
пытается управлять экономикой страны как 
делами фирмы. Это тоже уже проходили. 

Тупик для мира

Григорий Савельев пояснил:
— Проблема в другом: и «модель Байдена», 
и «модель Трампа» предполагает, что США — 
безоговорочный гегемон. Этот гегемон может 
сколько угодно брать в долг и не отдавать. Геге-
мон может «поставить на место» любую страну 
и заставить, например, Украину воевать вместо 
себя против России. Или «притормозить» Ки-
тай: не развиваться до уровня глобального ли-
дера, не делать юань новой резервной валютой. 
И «модель Байдена», и «модель Трампа» предпо-
лагают старое, силовое решение проблем США. 
Не договоренности и разграничение сфер вли-
яния, а войну. Именно поэтому Байден поддер-
живает Украину и норовит затолкать в этот 
конфликт европейцев. Именно поэтому Трамп, 
будучи президентом, ввел серьезные санкции 
и против России, и против Китая. А став прези-
дентом, наверняка начнет с Китаем воевать, 
потому что мирным путем ограничить его вли-
яние в мире не получилось. Значит, нужно огра-
ничить путем военным. Трамп и Байден — два 
упрямых старика, каждый из которых держится 
за старое, пытаясь игнорировать новые реа-
лии — когда США уже не главный, а лишь один 
из крупных игроков. 
В случае со Штатами, как считает эксперт, дело 
не в личности кандидатов и не в их возрасте.
— Если бы Демократическая или Республикан-
ская партии США захотели выдвинуть других 
кандидатов, помоложе, их нашли бы за полча-
са. Все известные люди, харизматики с высо-
ким рейтингом — на виду. И раскрутить до 
уровня кандидата в президенты можно любо-
го — опыта американцам не занимать. Пробле-
ма в другом. Новый человек должен выходить 
с новыми идеями, иначе в нем нет смысла. А но-
вых идей у американских политиков нет. Ре-
форм они предложить не в состоянии.

Нужны идеи!

Кстати, как пояснил эксперт, если взять самых 
известных русских правителей-реформаторов, 
то почти все они пришли к власти молодыми 
или очень молодыми. Петр I и Иван Грозный — 
в 17 лет. Екатерина Великая — в 33. Сталин — 
в 43 года. Путин — в 48. 
— У всех этих людей были не только молодость 
и энергия, но и идеи, которые они пришли реа-
лизовывать. Каждый хотел приумножить Рос-
сию, и у всех, обратите внимание, получи-
лось, — пояснил эксперт. — При этом, я считаю, 
любой правитель — всегда ответ на запрос об-
щества. Какое общество, такой и лидер. Поэто-
му Украиной правит вороватый артист разго-
ворного жанра и наркоман Зеленский. Герма-
нией — никакой Шольц. Францией — Макрон, 
который только говорит и ничего не делает. 
И если Штатами руководит впавший в маразм 
старик, да еще и на новый срок избирается, зна-
чит, такие сейчас Штаты — дряхлые и впавшие 
в маразм. Значит, такой правитель им нужен. 
Дело не в том, что Байден и Трамп — глубокие 
старики. А в том, что политика у них «стариков-
ская»: ничего не менять, жить как жили. А так 
у Штатов уже не получается. И чем дальше, тем 
больше. Россия и Китай — куда современнее 
и успешнее. У них нет внутреннего кризиса. 
Они видят путь развития и, что важнее, по это-
му пути идут. Штаты же хотят мир в своих инте-
ресах «законсервировать». Но это физически 
невозможно. Геронтократия как принцип фор-
мирования власти работает на коротком этапе, 
а потом общество оказывается перед вызова-
ми, на которые старики ответить не в состоя-
нии, потому что мир изменился.

«Баттл» Байдена и Трампа вызвал у многих шок. 
Если Трамп демонстрировал напор и живость, 
то «сонный Джо» часто стоял с открытым ртом 
и напоминал мумию. Даже комментаторы де-
мократической The New York Times отметили, 
что в начале выступления Байден пошатывал-
ся, голос его был хриплым. Политический обо-
зреватель Бен Шапиро и вовсе назвал прези-
дента «умирающим».
— Это катастрофа. Дональд Трамп кажется раз-
умным, даже если он врет на скорости 60 миль 
в час. Мы в полной заднице, — заявил изданию 
после дебатов один из представителей демо-
кратического истеблишмента на условии ано-
нимности.
Байден и раньше часто делал оговорки: путал 
названия стран и имена политиков. Украинцев, 
например, называл иранцами. Говорил, что 
«Путин вторгся в Россию». Дедушка Джозеф 
странно вел себя на официальных мероприяти-
ях: отвлекался и здоровался с тенями. Но сей-
час, похоже, превзошел самого себя. Согласно 
опросу CNN, после дебатов уже лишь 27 про-
центов американцев считают, что Джо Байден 
располагает достаточным умственным уров-
нем для нового срока. Число тех, кто верил 
в возможность его переизбрания, упало с 37 до 
28 процентов. Все-таки Байдену уже 81, а 20 но-
ября будет 82. Но и Трамп не юноша. Ему 78. 
Столько же, сколько было Байдену на момент 
прихода к власти. Не много ли?

Опыт критически важен

— Практически все догосударственные форми-
рования базировались на геронтократии — 
власти стариков, — рассказывает кандидат 
исторических наук, преподаватель МГУ Виктор 
Трефилов. — Дело в том, что жизнь в древности 
была очень тяжелой, полной опасностей, и если 
кто-то доживал до старости, то его справедливо 
почитали как человека умного. Потому что 
большинство умирали молодыми: от голода, 
болезней, на войне и охоте. Если ты дожил до 
преклонных лет, значит, знаешь что-то такое, 
чего не знают другие. Поскольку первейшая 
цель любого общества — безопасность, власть 
и передавали старикам: они знают главное — 
как выжить! Во всех традиционных обществах, 
например на Северном Кавказе и в Средней 
Азии, старики — люди уважаемые. Советы ста-
рейшин часто заменяют номинальную законо-
дательную и исполнительную власть. Стари-
ки — мощное консервативное начало, храните-
ли традиций, соблюдая которые общество 
в принципе сохраняется. Нет традиций, полу-
чаем мораль мегаполиса: каждый сам по себе, 
рождаемость резко падает, общество атомизи-
руется. Так что почтение к старикам и их авто-
ритетность для окружающих идут из древно-
сти. Но чем активнее развивалось человече-
ство, чем быстрее росла продолжительность 
жизни, тем больше становилось пожилых лю-
дей. И сейчас дожить, скажем, до 70 уже не под-
виг, как тысячу лет назад, а норма. Поэтому еще 
во времена СССР Михаил Жванецкий стал шу-
тить: «С возрастом приходит мудрость. Но ино-
гда возраст приходит один». Условия жизни на-
столько облегчились, что уже необязательно 
иметь семь пядей во лбу, чтобы выжить. Авто-
ритет стариков как людей, вне сомнения, му-
дрых стал снижаться.
Политолог Григорий Савельев добавляет: 
— Сам термин «геронтократия» появился в на-
чале ХХ века. Его ввел в научный обиход бри-
танский антрополог Уильям Риверс. Уже тогда 
термин имел негативный оттенок. Дело в том, 
что условия жизни на Земле — во всяком случае 
для европейцев и американцев — стали намно-
го благоприятнее. Базис экономического про-
цветания был построен, и старики у власти ста-
ли скорее препятствием, чем благом. На высо-
ких должностях в обществе стало появляться 
больше людей молодых. 

Дебаты Байдена и Трампа показали, что действующий президент США явно не в себе. Между тем геронтократия, власть стариков, — давняя политическая традиция. 
Что происходит, когда у власти очень пожилые люди? Император Австро-Венгрии Франц Иосиф потерял империю. После Брежнева, Андропова и Черненко стал 
катиться в пропасть СССР. Где грань между полезным для страны опытом и старческим маразмом? Какими качествами должен обладать «качественный» лидер?

28 июня. Президент США Байден во время предвыборных дебатов с Трампом. Согласно опросу CNN, после дебатов всего 27 процентов американцев 
считают, что «сонный Джо» располагает достаточным умственным уровнем для нового срока: годы взяли свое

Старики у власти часто балансируют между здоровым консерватизмом и мракобесием

Геронтократия

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Джо Байден 
и Трамп — самые 
пожилые лидеры 
в истории США, 
но молодых, увы, 
не находится

Десятка наиболее возрастных лидеров мира выглядит 
так. На первом месте — Пол Биия, президент Камеру-
на — ему 91 год. На втором месте Махмуд Аббас — пре-
зидент Палестинской автономии (88 лет). Третий — Сал-
ман ибн Абдель-Азиз аль-Сауд — король Саудовской 
Аравии. Ему тоже 88, но фактически правит не он, 
а принцы. Уже 87 лет папе римскому Франциску. Столько 
же — Харольду V, королю Норвегии. Правда, он тоже 
фигура скорее номинальная: как британский монарх, вы-
полняет представительские функции. А вот верховный 
лидер Ирана Али Хаменеи (84 года) реально занимается 
политикой и принимает решения. 83 года Мишаалю аль-
Ахмеду аль-Джаберу Ас-Сабаху — эмиру Кувейта, 82 — 
Майклу Хиггинсу, президенту Ирландии. В таком же 
возрасте президент Италии Серджио Маттарелла и пре-
зидент Намибии Нанголо Мбумба.

справка

Период геронтократии в США официально начался с президентства Дональда Трампа. Прини-
мавший присягу в 2017 году в возрасте 70 лет, он стал самым старым инаугурируемым президен-
том в истории США. Байден, проходивший инаугурацию в 2021 году в возрасте 78 лет, установил 
новый рекорд. А заодно стал самым пожилым человеком на посту президента Штатов. Нэнси Пе-
лоси, cпикер Палаты представителей США в 2022 году, и Митч Макконнелл, лидер республикан-
ского большинства в Сенате США в 2018 году, стали самыми пожилыми людьми (82 и 76 лет соот-
ветственно), занимавшими эти посты, в истории США. Средний возраст в Палате представителей 
США — 57 лет, в Сенате США — 64 года, в кабинете президента США — 61 год. При этом медиан-
ный возраст населения США составляет 38,8 года. Так что геронтократия — налицо.

кстати

С возрастом многие когнитивные способ-
ности ухудшаются: слабеет память, стано-
вится сложно осваивать что-то новое. 
Однако не все функции приходят в упадок. 
Некоторые, наоборот, к старости лишь на-
бирают силу. Это выяснили специалисты 
Джорджтаунского университета в США 
и Лиссабонского университета в Португа-
лии. Проведя исследование 702 человек 
в возрасте 58–98 лет, ученые установили 
следующее. С возрастом ухудшается такая 
функция мозга, как «возбуждение в ответ 
на сигнал». Проще говоря, мозг слабее 
реагирует на любые раздражители. А вот 
способность к ориентированию внимания, 
то сть сосредоточению на чем-либо, на-
против, растет. Как и «контроль исполни-
тельных функций»: человек лучше пони-
мает, что именно он делает. В политике 
оба эти навыка могут очень пригодиться.
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Смерть, зависть и любовь 
под джазовые ритмы 

В новом спектакле Алексея 
Франдетти объединены три 
«Маленькие трагедии» — 
«Моцарт и Сальери», «Камен-
ный гость» и «Пир во время 
чумы». Связующим звеном 
станет идея всеобщего празд-
нества — последняя трагедия 
будто бы обрамляет действие. 
На вечеринке в кабаре, где да-
мы предстают в расшитых би-
сером платьях с бахромой, 
сидят за столиками и перешу-
чиваются с кавалерами, ат-
мосфера постепенно стано-
вится зловещей, когда Мэри 
(Алена Митрошина) поет 
свою арию. Однако одним из 
гостей на пиру становится 
одержимый завистью Салье-
ри (Игорь Миркубанов), мощ-
ный, зрелый по сравнению 
с изящным благодушным по-
весой Моцартом (Иван Ры-
син). Трагический исход со-
перничества, муки совести 
и уверения самого себя в не-
обходимости гибели гения, 
который может погубить, зат-
мить всех тех, кто избрал сво-
ей судьбой музыку, сыграны 
Миркубановым с таким иссту-
плением и горячностью, что 
у зрителя останется двой-
ственное впечатление — так 
все же зависть привела 
к убийству или желание спа-
сти от забвения других компо-
зиторов, принеся роковую 
жертву? Артисту удалось 

оправдать героя, прочувство-
вать его внутреннюю боль. 
Но три трагедии связаны не 
только композиционно — че-
рез все сюжеты проходит ми-
стический образ Черного че-
ловека (Александр Сирин). 
Он то заказывает реквием 
полному энергии Моцарту, то 
сопровождает Дон Гуана 
в склеп, то произносит безжа-
лостную отповедь гостям, не-
уместно веселящимся посре-
ди торжества смерти... Сми-
ренный слуга, клеймящий 
проповедник или даже сам 
Командор — все эти образы 
сочетает в себе таинственный 
персонаж. А что же пир? По-
сле гибели Моцарта мы вновь 
оказываемся на празднике, 
где все нарастает градус безу-

много веселья, где тяга к на-
слаждениям увеличивается со 
все более явственным стра-
хом перед надвигающейся 
смертоносной эпидемией 
и подводит к кульминации, 
невероятной по визуальному 
оформлению. Во время песни 
Председателя (Илья Хармуза-
ев) отчаянное желание сопро-
тивляться чуме выражается 
в акробатическом номере, где 
по канатам гости пытаются 
взобраться на залитый крас-
ным светом занавес.
Помимо блестящего сцено-
графического решения Ана-
стасии Пугашкиной, превра-
тившей театральную сцену 
в кабаре, не меньшее значе-
ние имеет и хореография Ири-
ны Кошубы — гости пирше-

ства пускаются в чарльстон 
или линди-хоп, а сражение 
Дон Гуана (Станислав Тику-
нов) и Дон Карлоса (Алек-
сандр Сальник) становится 
жгучим пасодоблем. Конечно, 
особая роль в неожиданной 
версии «Маленьких трагедий» 
отведена музыке — специаль-
но для спектакля ее написал 
композитор Юрий Севастья-
нов, а Большой джазовый ор-
кестр под управлением Петра 
Востокова стал полноправ-
ным участником спектакля. 
Поиски неожиданных сочета-
ний музыки и литературы ста-
ли уже творческим почерком 
Франдетти. Так, прошлым ле-
том, напомним, в Ленкоме он 
поставил спектакль «Маяков-
ский», музыку к которому на-

писал Василий Вакуленко (Ба-
ста). И таким же органичным 
и оправданным решением, 
как резкие стихи «маяка рево-
люции» в ритме хип-хопа, ста-
ло соединение джаза и Пуш-
кина. Нет, это не эпатаж и не 
стремление поразить иску-
шенную публику, а бережный 
поиск нужной интонации, ко-
торая попадает в сердце со-
временного зрителя и откры-
вает новые грани в знакомых 
произведениях. Так, в спекта-
кле «Кабаре Пушкин» джаз, 
отразивший отчаяние эпохи 
Великой депрессии, звучит 
надрывно, несмотря на танце-
вальные темпы, во время чум-
ного пира, и лишь подчерки-
вает вневременность пуш-
кинских произведений. 

5 июня. Народный артист России Александр Сирин в образе Черного человека в спектакле режиссера Алексея Франдетти «Кабаре Пушкин» по «Маленьким 
трагедиям» на сцене «Ленкома Марка Захарова» 

новости

Единство 
многообразия 
В Центральном академи-
ческом театре Россий-
ской армии состоялась 
премьера документаль-
ного фильма-дискуссии 
из цикла #Культурный 
код Россия. Генераль-
ный продюсер Арина 
Шарапова отметила, 
что главная цель проек-
та — обсуждение и со-
вместный поиск общих 
русских ценностей, 
а первая часть посвяще-
на осмыслению театра 
и кино в контексте мно-
гонациональной культу-
ры России.
■
Курс на обновление 
Вчера новый художе-
ственный руководитель 
Театра Романа Виктюка 
Константин Богомолов 
объявил о переименова-
нии площадки. Теперь 
она называется 
«Театр — Сцена «Мель-
ников» в честь архитек-
тора здания, конструк-
тивиста Константина 
Мельникова. В сентябре 
новое руководство 
представит масштабный 
план постановок на се-
зон 2024/2025 года. Од-
нако уже известно, что 
запланированы юбилей-
ные мероприятия и лек-
ции, посвященные па-
мяти Романа Виктюка, 
но часть его спектаклей 
уйдет из репертуара.
■
Бардовский мюзикл 
Московский театр эстра-
ды объявил о планах по-
становки мюзикла 
по песням Александра 
Розенбаума. Режиссе-
ром и автором сценария 
станет Михаил Миронов, 
поставивший музыкаль-
ный спектакль «Ничего 
не бойся, я с тобой».

Алексей Фран-
детти в «Кабаре 
Пушкин» пред-
лагает взглянуть 
на творчество 
классика 
по-новому. В по-
становке текст 
дополнен эсте-
тикой ревущих 
1920-х годов 
и джазом.

премьера

Метод культурного 
просвещения

В Театральном центре на Страстном 
раз в месяц играют спектакль «Запи-
ски на манжетах» творческого объеди-
нения «Вне…Театр». В основе — мало-
известное произведение Михаила Бул-
гакова. Отчасти автобиографическое, 
но, скажем так, с допустимыми в худо-
жественной литературе вольностями. 
Режиссер Григорий Рыжаков, кото-
рый сам исполняет роль писателя, со-

четает драматическое искусство с цирковым и музыкаль-
ным — в синтезе всех этих направлений заключается 
главная фишка постановки. Спектакль действительно 
эффектный, яркий, порой смешной — когда, например, 
три машинистки, не отрываясь от набора текста, шутят 
над Булгаковым: «Вы так к нам бежали. И правильно! 
«Бег» сыграет в вашей жизни большую роль!» Такие заи-
грывания с массово-популярными произведениями чита-
ются зрителями на раз. Однако в по-
становке, собственно как и в самом 
произведении, действуют реальные 
лица. Например, Юрий Слезкин или 
Борис Пильняк. Положа руку на серд-
це, какой процент зрителей сходу 
вспомнит этих литераторов? Конечно, 
может быть, сказывается разница по-
колений, но мне все же кажется, дело 
в другом. Теперь мы знаем только са-
мых ярких представителей литерату-
ры начала XX века, ставших классика-
ми, и если вспомнить инсталляцию 
Ильи и Эмилии Кабаковых, «в буду-
щее взяли не всех». Если Ахматова или 
Мандельштам, образы которых есть 
в спектакле, угадываются безошибочно, то вот образы 
иных литераторов точно не поддаются мгновенному 
опознаванию. 
Спектакли-байопики, поставленные по автобиографиче-
ским произведениям, мемуарам и воспоминаниям совре-
менников, сейчас очень популярны и востребованы, соз-
даются не только к юбилейным датам, а часто и просто 
потому, что стали интересны тому или иному режиссеру. 
У этих постановок есть несколько типов зрителей. Фана-
ты персоналии, о которой идет речь, — такие, как прави-
ло, прекрасно ориентируются в фактах и им важна худо-
жественная интерпретация. Но есть и те, кто ориентиру-
ется на известную фамилию и идет, чтобы расширить 
кругозор и узнать больше об авторе, например, нашумев-
шего романа «Мастер и Маргарита». 
Перед режиссерами неизменно встает вопрос — должна 
ли быть постановка образовательной? Учесть уровень 
подготовки всех зрителей невозможно, пояснить и рас-
сказать детали о каждом герое — тоже. Что ж, придется 
оставить решение на совести почтенной публики — при 
современных технологиях легко можно узнать, кто такие 
Юрий Слезкин и Борис Пильняк, было бы желание... 
И как раз возбудить это любопытство, зажечь в зрителях 
стремление узнавать больше о заинтересовавшей их лич-
ности — главная задача режиссера. Успех такого спекта-
кля, возможно, определяется тем, насколько в интернете 
возросло число запросов по теме постановки. Может 
быть, это и есть тот самый идеальный метод культурного 
воспитания, заключающийся не в подаче информации, 
а в побуждении к ее самостоятельному поиску.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

В конце сезона столичные театры сыграли несколько ярких премьер. Алексей Франдетти завершил свою работу в «Ленкоме Марка Захарова» постановкой 
музыкального спектакля «Кабаре Пушкин», в Театральном дворике РАМТа режиссер Андрей Рыклин представил свою версию рассказов О. Генри «Сердце Запада», 
а в Театре Маяковского режиссер Ирина Васильева показала спектакль по актуальной пьесе израильского драматурга Майи Арад Ясур «Парадокс скворца». 

Возможно ли сбежать 
от истории своего народа? 
В Театре Маяковского состо-
ялась премьера спектакля 
«Парадокс скворца» по со-
временной пьесе драматурга 
Майи Арад Ясур. Режиссе-
ром постановки стала вы-
пускница курса Сергея Же-
новача Ирина Васильева. 

Пьеса написана в сложной 
форме и представляет собой 
непростую задачу для поста-
новщика. Все дело в том, что 
в первом действии история 
героини, еврейской скрипач-
ки (Алина Вакаева), эмигри-
ровавшей в Амстердам, рас-
сказывается ее же собствен-
ными внутренними голосами. 
Полифония, складывающаяся 
из четырех голосов, сначала 
кажется странной какофони-
ей, ведь рассказ не линейный 
и перескакивает с одного на 
другое, также прихотливо, 
как движется наша свободная 
мысль, когда одновременно 
мы размышляем, к примеру, 
о романтической ошибке мо-
лодости и о том, что взять в су-
пермаркете на ужин. Посте-
пенно хаос рассеялся и стало 
понятно, что в нашей героине 
соседствуют четыре аспекта 
характера — сосредоточен-
ная и серьезная ботаничка 
(Юлия Марычева), сексапиль-
ная страстная красавица 
(Арина Назарова), а также 
флегматик (Олег Сапиро) 
и деятельное рациональное 
начало (Иван Ковалюнас). 
Беременная девушка-интел-
лектуалка, блондинка, чья 
красота холодно-инферналь-
на, будто бы не от мира сего. 
Нет, не потому что странная 
или чрезмерно витающая 
в облаках. Скорее такое ощу-
щение возникает из ее соб-
ственного непроходящего 
чувства чужеродности — она 
пытается влиться в европей-
ское общество, будучи еврей-
кой, постоянно доказывая, 

что она достаточно образо-
ванна, достаточно знает ан-
глийский, достаточно значи-
ма... Но «достаточно» не быва-
ет никогда, и она все равно 
чувствует себя между двумя 
странами и между двумя на-
родами — как тот самый скво-
рец, который отделяется от 
стаи и идет своим путем.
Она получает астрономиче-
ский счет за газ, неоплачен-
ный еще со времен Второй 
мировой войны, и, кстати, 
здесь будет и элемент игры со 
зрителем, ведь программки 
спектакля выглядят точно так 
же, как и роковое письмо ге-
роини. И на самом деле это не 
маркетинговый ход, а изящ-
ное решение, направленное 
на вовлеченность, — каждый 
получает свой «счет» и в итоге 
сталкивается с теми же вопро-
сами, с которыми пытается 
справиться главная героиня. 
Нет, не с оплатой большого 
коммунального счета, с этим 

девушка может справиться 
легко, однако таинственный 
сосед сверху говорит ей, что 
эта сумма никогда не должна 
быть оплачена. Героиню на-
стигает прошлое ее народа, 
и она узнает историю кварти-
ры, в которой живет, — хозяе-
ва в простенках старинного 
дома укрывали евреев во вре-
мя холокоста, а после того, 
как их раскрыли, квартиру за-
няли нацисты. Оказывается, 
ее жилище, канал, ради вида 
на который она его сняла, не-
разрывно связаны с историей 
ее народа, от которой она так 
рьяно пыталась убежать, ведь 
груз прошлого непосильно тя-
жел для молодой беременной 
девушки. 
Это острая, больная история 
о том, что как бы далеко ты ни 
пытался убежать, сколько бы 
лиц на себя ни примерял, пы-
таясь стать частью другого 
общества, твой «код» всегда 
станет явным, а история на-
стигнет тебя в самый неожи-
данный момент. 
Но есть и другой вопрос — ка-
кая сатисфакция возможна за 
несправедливую жертву? Дол-
жен ли кто-то остановить эту 
переходящую из поколения 
в поколение боль, оплатив не-
справедливый счет, или он так 
и должен остаться невозме-
щенным, чтобы никто и ни-
когда не забывал о жертвах 
фашистского режима? Ответа 
на этот вопрос в спектакле 
нет. Однако в этом, думается, 
и есть ценность постановки 
и ее открытый нерв, особенно 
проступивший в наше время. 
Одно известно точно — сбе-
жав от проблемы, ее не ре-
шить, а справиться с общей 
травмой могут только дискус-
сия и обсуждение общего про-
шлого, и к этому диалогу с са-
мим собой и с другими призы-
вают нас режиссер спектакля 
и драматург. 

Лихие ковбои становятся безоружными 
перед женскими чарами и узами Гименея
Традиционно в теплое время 
года РАМТ предлагает зри-
телям смотреть спектакли, 
не переставая наслаждаться 
теплыми летними вечерами. 
На этот раз режиссер Алек-
сандр Рыклин поставил 
в Теат ральном дворике спек-
такль «Сердце Запада» 
по рассказам О. Генри. 

Зрители здесь окажутся гостя-
ми салуна на Диком Западе — 
столики, барная стойка, за 
которой лихие ковбои Джед-
сон Одом (Дмитрий Кривоща-
пов) и Айдахо Хикс (Алексей 
Бобров) ждут свой стаканчик 
односолодового виски, и сце-
на, где певица (Александра 
Розовская) поразит бруталь-
ные сердца ковбоев страстной 
песней. Все действие происхо-
дит под блюзовые аккорды. 
Звучание гитары дополняется 
саксофоном, и музыканты на-
ходятся на сцене на протяже-
нии всего спектакля. 
Здесь будут все клише, кото-
рые известны о далеком Теха-
се из вестернов: лихие пере-
стрелки, погони, украденное 
золото, и, конечно, женщины 
в исполнении Александры Ро-
зовской не отстают от мужчин 
в авантюрах и подвигах. Кста-
ти, сыгранность актерского 
трио, слаженность их коллек-
тива и передающаяся публике 
ансамблевая гармония между 
ними неслучайны — артисты 
учились на одном курсе. И тут 
невольно возникает мысль, 
что выбор неслучаен — в спек-
такле о молодости и дружбе 
играют именно те, чье студен-
чество связано друг с другом.
— Мне нравится, что спек-
такль поставлен в открытом 
пространстве. Даже звуки, ко-
торые доносятся с соседних 
улиц, создают естественную 
атмосферу, и это наша визит-
ная карточка, — отметила 
Александра Розовская. — Мы 

играем спектакль о людях 
и человеческих судьбах, 
и нам хочется напомнить, как 
важны в нашей жизни поня-
тия «честь», «достоинство», 
«дружба» и «любовь». 
Джедсон Одом и Айдахо Хикс 
взрослеют вместе, и им пред-
стоит бороться за сердце мисс 
Марселлы благородно и по 
правилам. Однако при всей 
драме несчастливой для одно-
го из них истории в их жизни 
всегда есть место комедии — 
ведь даже на свадьбе Одом не 
может спокойно смириться 
с тем, что красавица выбрала 
не его. 
Но в спектакле есть и иная те-
ма — что же такое мужествен-
ность? После всех совмест-
ных приключений, соперни-
чества в делах романтиче-
ских, дороги двух друзей 
расходятся. Один из них оста-
ется не связанным никакими 

узами холостяком-авантюри-
стом, а другой — примерным 
и верным семьянином, кото-
рый безропотно смиряется 
с указаниями супруги. Чья 
жизнь сложилась удачнее? Да 
бог его знает, ведь у каждого 
свое понимание счастья. Но 
одно известно точно — нель-
зя забыть тех, с кем делил ис-
пытания и победы юности, 
и это время в сердце всегда 
будет занимать особое место.
При кажущейся легкости и ко-
мичности действия спектакль 
получился глубокий и фило-
софский. Постановка идеаль-
но подойдет для летнего вече-
ра и погрузит зрителей в осо-
бую атмосферу техасского са-
луна и позволит почувствовать 
себя героями вестерна с нот-
кой романтики. 

27 мая. Артисты Алексей Бобров и Александра Розовская в спектакле «Сердце Запада» 
по рассказам О. Генри в постановке Андрея Рыклина в Театральном дворике РАМТа

Страницу подготовила АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО edit@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

Я обожаю Пушкина и постоян-
но к нему возвращаюсь. Когда 
мы задумывали спектакль, 
мне казалось, что Пушкин 
в джазе точно уже где-то есть, 
но нет. И, конечно, мне захоте-
лось найти что-то новое 
и в «Маленьких трагедиях». 
Ценность пушкинского стиха 
в его актуальности. Это живо 
откликается, и не будем забы-
вать, что каждая из историй — 
о грехах: убийстве, прелюбо-
деянии, унынии. Эти пороки 
Пушкин осуждает, и то, как он 
предлагает посмотреть на них, 
отражается в нас сегодня. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Идея спектакля появи-
лась на проекте «Безгра-
ничные читки» Театра 
Мая ковского. Он призван 
привлечь в театр молодую 
режиссуру, новых авторов 
и открыть для зрителей 
возможность погрузиться 
в контекст мировой дра-
матургии. Актеры уча-
ствуют в презентации со-
временных зарубежных 
пьес, в настоящее время 
формирующих репертуар 
Италии, Норвегии, Швей-
царии, Израиля, Японии. 
Специально для этого 
проекта при поддержке 
национальных культур-
ных центров создаются 
переводы этих пьес.

кстати
АНДРЕЙ РЫКЛИН 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

Я задумал спектакль как по-
священие молодости — люб-
ви, дружбе, где есть ковбои, 
по которым мы тогда фанате-
ли, сводящие с ума красави-
цы... С высоты своих лет мы 
смотрим сейчас на это с улыб-
кой, но понимаем, как пре-
красно это было! Мы выбрали 
рассказы из разных сборни-
ков, но они объединены геро-
ями. Наша цель — сохранение 
авторского текста с его пода-
чей, а не только в форме диа-
лога, а главная линия — муж-
ская дружба, какие в ней бы-
вают казусы и что происходит 
с появлением дамы сердца. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит член экипажа бронепробега «Дорога мужества» Кира Рубцова. Она вместе с другими участниками преодолеет более 1250 километров 
пути. Москва, Вязьма, Смоленск, Орша, агрогородок Александрия, Могилев — во время каждой из остановок будут проходить встречи с ветеранами Великой Отече-
ственной войны, возложение цветов к мемориалам павшим советским воинам, викторины. А еще с участниками бронепробега в это патриотическое путешествие 
отправится икона-объединительница «Собор небесных покровителей лавр Святой Руси». Она 168 суток находилась в космосе. На борт икону с собой брали наши 
космонавты, Герои России Александр Мисуркин и летчик-космонавт Антон Шкаплеров. Кстати, на этот раз авторалли посвящено 80-летию операции «Багратион», 
благодаря которой Белоруссия была освобождена от немецко-фашистских захватчиков. Фото: Александр Кочубей

Герои и злодеи 
суперведомства

90 лет назад, 10 июля 1934 года, был 
создан Народный комиссариат вну-
тренних дел СССР (НКВД). Суперве-
домство, действовавшее до 1946 года, 
объединило службы, отвечающие за 
различные сферы жизни Советского 
Союза. Первое в мире государство 
с новым общественным строем экспе-
риментировало во всех сферах дея-
тельности, и НКВД не стало исключе-

нием. В его состав вошли разнообразные структуры: Глав-
ное управление государственной безопасности и Главное 
управление шоссейных дорог, силы противовоздушной 
обороны и милиция, пожарная охрана и служба регистра-
ции актов гражданского состояния…
Но в конце 1980-х и в 1990-е аббревиатура НКВД чаще все-
го употреблялась в сочетании с другой аббревиатурой — 
ГУЛАГ. Главное управление лагерей, репрессии, «ежов-
щина» и «бериевщина», костоломы в погонах и «комсо-
мольцы» в полосатых ватниках, возводившие гиганты 
социалистической индустрии в ме-
стах обитания белых медведей.
Было и такое. В славной и горькой 
истории России чего только не было. 
НКВД был создан через 13 лет после 
Гражданской войны и за 7 лет до на-
чала Великой Отечественной. «Лес» 
тогда рубили размашисто, и «щепки» 
летели кровавые. В конце 1930-х пар-
тия втянула органы безопасности 
в свои внутренние разборки, и руками 
сотрудников НКВД проводились пар-
тийные чистки. Удивительным обра-
зом еще несколько лет назад пытались 
лишить наш народ исторической па-
мяти и национальной гордости (деды 
жили неправильно и отцы тоже, все у нас было плохо 
и плохо будет) нередко именно дети и внуки тех, кто пы-
тал арестантов в подвалах НКВД, потом и сам попал под 
жернова репрессий.
После начала СВО разлетелись все эти потомки палачей 
по «цивилизованному» миру, и теперь учат нас жить «не 
по лжи» издалека. Нам же, освободившись от морока, по-
ра уже посмотреть на события 90-летней давности трез-
вым взором.
Сегодня надо вспомнить, что НКВД — это и внешняя раз-
ведка, переигравшая разведки многих государств, и бди-
тельная контрразведка, сделавшая СССР самой сложной 
страной для работы иностранных агентов. НКВД — это 
также героические пограничные войска, которые 22 ию-
ня 1941 года первыми приняли на себя удар германского 
вермахта. Немецкое командование отвело на уничтоже-
ние советских погранзастав полчаса, но некоторые из них 
сражались в окружении по 7–11 суток. В июле 1941-го 
в НКВД были оперативно сформированы и отправлены на 
фронт 25 стрелковых дивизий, которые спасли в том чис-
ле и нашу столицу. А заклейменные в перестройку «ша-
рашки» дали стране оружие, в том числе и атомное.
Жизнь — не черно-белое кино. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Более половины 
россиян делают 
ремонт сами.
И как вам?

ВЛАДИМИР 
ДОБРОВОЛЯНСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ СТРОИТЕЛЬНОЙ 
ФИРМЫ

У самостоятельного ремонта 
действительно есть поло-
жительная сторона — значи-
тельная экономия средств. 
Не нужно платить рабочим. 
Ты лично контролируешь ка-
чество материалов. Кроме то-
го, можно реализовать соб-
ственные идеи и предпочте-
ния в интерьере. Но важно 
учитывать, что некоторые ви-
ды работ требуют специаль-
ных знаний и навыков, напри-
мер, электромонтаж или сан-
техника. Остальное в целом 
можно сделать и своими сила-
ми. Самостоятельный ре-
монт — это выбор тех, кто го-
тов вложить свои силы и вре-
мя в создание уютного жилья, 
но при этом важно здраво оце-
нивать свои возможности 
и обращаться к специали-
стам, когда это необходимо.

ИРИНА КРИВОШЕЙ
ЮРИСТ

Ремонт — это всегда риски. 
У меня в работе был случай, 
когда девушка доверилась 
знакомому, порекомендовав-
шему ей одного бригадира. 
В итоге работа была сделана 

некачественно. Более того, 
расходные материалы были 
приобретены с завышенным 
ценником. Половина товара 
была испорчена, потому что 
недобросовестные рабочие 
просто не умели работать с до-
рогими материалами. После 
ремонта она въехала в кварти-
ру, но жить там оказалось не-
возможно. Выяснилось, что 
строители неправильно уста-
новили ванну, залили пол. По 
стенам пошли трещины и поя-
вилась плесень. Эти «специа-
листы» пообещали, что все 
исправят, но так этого и не сде-
лали. У заказчика не было ни-
какого договора, поэтому кли-
енту предстоит длительная 
процедура подтверждения то-
го, что рабочие действительно 
делали ей ремонт. 
Потом хозяина квартиры ждет 
взыскание суммы, которую 
она внесла, а это более двух 
миллионов рублей. Те люди, 
которых она в дальнейшем хо-
тела нанимать, сказали, что 
ремонт нужно не исправлять, а 
полностью переделывать. Так 
что помощь «специалистов» не 
всегда лучше, чем  самостоя-
тельное улучшение своего 
«гнездышка».

ДАРЬЯ КОНДРАШЕВА
СТАРШИЙ ДИЗАЙНЕРАРХИТЕКТОР

Иногда самостоятельный ре-
монт может быть даже выго-
ден. Например, если помеще-
ние без возведенных стен, 
можно придумать любую 
планировку и зонирование, 

Около 65 процентов россиян предпочитают делать ремонт самостоятельно, не прибе-
гая к помощи профессионалов. Такой результат опроса опубликовали специалисты 
Всероссийского центра изучения общественного мнения. По их данным, около трети 
людей не могут позволить себе сделать ремонт по финансовым причинам.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

которые будут отвечать по-
требностям хозяина. Можно 
распределить финансы в за-
висимости от приоритетов. 
Некоторым может быть не 
нужна большая кухня, поэто-
му им лучше вложить бюджет 
в организацию гардеробной.
Если вы все-таки решитесь 
выполнять ремонт самостоя-
тельно, необходимо много  
сил, чтобы учесть все нюан-
сы. В этом случае я могу дать 
небольшой совет: опытный 
консультант в мебельном са-
лоне составит дизайн-проект 
и подскажет, что сейчас акту-
ально. 
Еще важно разбираться в стро-
ительных материалах, ведь 
дорого — это не всегда зна-
чит качественно. Материалы 
премиум-сегмента не всегда 
гарантируют хороший ре-
зультат.

ВИКТОР ФЕДОРУК
ЭКСПЕРТ ПО ЖИЛИЩНОМУ ПРАВУ 
И ПРОБЛЕМАМ РЕФОРМЫ ЖКХ

Ремонт может быть разный. 
Например, если нужно побе-
лить потолок или покрасить 
стены, поклеить обои, ни-
каких рисков нет. Но если 
хозяин жилья захотел заме-
нить сантехнику и не пере-
крыл кран, который подает 
горячую или холодную воду 
в квартиру, может быть потоп 
или что-то похуже. А это уже 
дополнительные расходы. Да 
и отопительные приборы ди-
летант поменять не сможет, 
не обратившись в управляю-
щую компанию. Чтобы их за-
менить, надо отключить си-
стему в помещении. А еще для 
вопросов по перепланировке 
нужно обязательно обращать-
ся в муниципальную жилищ-
ную инспекцию. Там проект 
согласуют, если он вписывает-
ся в возможные рамки.

Школьники узнали секреты 
переработки пластика

Столичные некоммерческие 
организации (НКО) органи-
зуют экопроекты, к которым 
приглашают присоединиться 
москвичей. Например, вчера 
в экоцентре «Сборка» про-
шла экскурсия для старше-
классников и студентов кол-
леджа в рамках проекта «Ле-
то моей карьеры». Ребят по-
знакомили с технологиями 
по переработке пластика.

Перед старшеклассниками 
стоит необычный велосипед: 
цепь связывает педали не с ко-
лесами, а с непонятной уста-
новкой, приделанной к рулю. 
Это — контейнер с измельчи-
телем для пластика. Сверху на 
него кидают крышку от бу-
тылки. Прокрутка педалей 
приводит механизм в движе-
ние: тесно расположенные 
друг к другу лопасти перегры-
зают пластик, превращая его 
в мелкую крошку.
— В нашем музее представле-
ны устройства, которые ис-
пользуют в промышленности 
для переработки вторсырья. 
Правда, мы показываем их не-
много уменьшенные вер-
сии, — рассказывает соосно-
ватель экоцентра «Сборка» 
Михаил Антонов. — Мы обла-
датели гранта «Москва — до-
брый город», благодаря кото-

рому на базе музея знако-
мим с процессом переработки 
старшеклассников и студен-
тов технических колледжей. 
Уже сегодня есть около 30 спе-
циальностей, связанных с пе-
реработкой: в будущем их мо-
жет стать только больше. 
Возможно, кого-нибудь из ре-
бят заинтересует это направ-
ление.
— Я в этом экоцентре оказа-
лась впервые и узнала много 
нового о переработке разных 
материалов, — рассказывает 

участница экскурсии, учени-
ца 10-го класса Софья Соглае-
ва. — Например, я думала, что 
стекло не разлагается совсем 
и навечно остается в земле. 
Оказывается, что это не так. 
Если честно, я пока не очень 
разбираюсь в правильной со-
ртировке мусора. Однако 
в Москве есть баки для разных 
типов отходов: это я стараюсь 
соблюдать.
Ребята смогли не только пона-
блюдать за разными этапами 
переработки пластика, но 
и сделать из него сувениры.
— Для этого мы засыпаем из-
мельченные крышки в специ-
альную установку, — расска-
зывает экскурсовод экоцен-
тра «Сборка» Ирина Романо-
ва. — Она нагревает пластик 
до очень высокой температу-
ры, он плавится, перетекает 
в пресс-форму, и получается 
новое украшение.
Проект «Лето моей карьеры» 
реализуется центром «Моя 
карьера» и Департаментом 
труда и социальной защиты 
населения Москвы. А еще 
столичные НКО проводят 
экомарафоны, мероприятия 
по высадке деревьев и суб-
ботники по очистке терри-
торий.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

9 июля. Экскурсовод экоцентра «Сборка» Ирина Романова показывает гостям 
пластиковую крошку, которую потом можно расплавить и изготовить новое изделие. 
Фото: Наталья Феоктистова

Женщины помогут построить 
благополучное общество

Наставники покажут свои 
способы общения с молодежью

Москвичей пригласили при-
нять участие в III Всероссий-
ском конкурсном отборе луч-
ших социальных инициатив 
«Женщины за здоровое об-
щество». 

Проект был создан, чтобы 
объединить девушек, которые 
хотят реализовывать свои 
проекты и инициативы, на-
правленные на построение 
здорового общества.
— Мы создали место, где ак-
тивные женщины-лидеры мо-
гут обмениваться идеями, 
знаниями и опытом в области 
инициатив, направленных на 
укрепление и продвижение 
своих идей, — поделилась ру-

ководитель проекта «Женщи-
ны за здоровое общество» 
Анастасия Столкова. 
В этом году конкурсный отбор 
будет проводиться по четы-
рем номинациям: «Здоровьес-
берегающие технологии», 
«Материнство и детство», 
«Здоровый образ жизни», 
«ИИ и цифровые решения для 
здоровья» и пяти спецномина-
циям.  
— Наше сообщество предо-
ставляет плацдарм для мак-
симально широкого исполь-
зования возможностей всего 
проекта, — добавила Анас-
тасия.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

В Москве идет прием заявок 
на всероссийский фестиваль 
среди наставников патриоти-
ческих организаций «Быть, 
а не казаться». 

Конкурс направлен на созда-
ние программы воспитания 
и формирование кадрового 
резерва для федеральных, ре-
гиональных и общественных 
молодежных организаций. По 
его итогам будет отобрано 
около 100 победителей.
— Финалисты получат воз-
можность войти в управленче-
ский кадровый резерв, полу-
чить грант на разработку 
и реали зацию собственной 
программы или совершенст-
вование материально-техни-

ческой базы организации, — 
отметили организаторы.
Финал конкурса состоится 
в сентябре. Участников ждут 
военно-спортивная игра 
с прохождением командных 
испытаний и образователь-
ный блок с экспертным кон-
сультированием.
— Наставник — это человек, 
который стремится, чтобы 
воспитанник был во многом 
лучше, чем он сам, позволяет 
подопечному идентифициро-
вать себя как наследника ве-
ликой культуры и истории, — 
сказала руководитель про-
граммы «Роспатриот» Росмо-
лодежи Елена Беликова.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Работа и образование

Коллекционирование

Юридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
● Заработок. Т. (901) 720-95-77

● Куплю квартиру, дачу срочно в Мо-
скве и MO. Т. (495) 773-46-35

Недвижимость

АННА НАФИЕВА
СООСНОВАТЕЛЬ ЭКОЦЕНТРА СБОРКА

Экоцентр «Сборка» появился 
в 2019 году. С самого его осно-
вания мы осуществляем про-
светительскую деятельность 
для школьников и студентов. 
Они будущие взрослые, кото-
рые скоро будут самостоя-
тельно принимать бытовые 
решения: каким мылом поль-
зоваться, брать ли пакет в ма-
газине или носить продукты 
в тканевой сумке, выбрасы-
вать мусор просто так или со-
ртировать отходы. Наша зада-
ча — заложить в них понима-
ние экологических процессов 
и влияния на них человека.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ


